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Сегодня в Томске начинает работу Всесоюзная научно- 
практическая конференция ссРоль социалистического соревнования 

в ускорении социально-экономического развития страны»
>- Владимир Антонович, 

биография ученого порой 
красноречивее научных 
статей. Мнснгое она откры
вает в понимании, почему 
именно к  этим проблемам 
возник интерес. Расскажите 
о себе, представьтесь на
шим читателям.

— Я сам из Кузбасса, за
кончил Томский универси
тет в 1963 РОДУ и распреде
лился в литейный цех то
гда еще завода «Сибэлект- 
ромотор». Десять лет прора
ботал здесь экономистом, 
заместителем начальника и 
начальником отдела труда 
и заработной платы завода. 
Без отрыва от производства 
защитил кандидатскую дис
сертацию. (5на имела прак
тическое применение: много 
нового было внедрено в це
хах, службах предприятия. 
Прежде всего — ' многофак
торная система оценки ра
боты отделов. Она позволи
ла связать текущее преми
рование с качеством работы 
отделов и организовать 
действенное соревнование 
среди них. Тогда впервые в 
стране была внедрена си
стема оценок результатов 
труда ИТР, учета их лично
го вклада в конечный ре
зультат. То есть были ре
шены те вопросы, которые 
сейчас получили всеобщее 
признание. Тогда же была 
разработана методика опре
деления индивидуальных 
производственных планов 
рабочих и их вьшолнение 
было связано с тринадцатой 
зарплатой.

В 1973 году мне предло
жили возглавить кафедру 
организации и плгширова- 
ния промышленного прЪиз- 
водства в Томском универ
ситете. Профиль ка1̂ д р ы  
сегодня — проблемы науч
ной организации соревнова
ния и стимулирования тру
да. Моя докторская диссер
тация стала логическим 
продолжением поисков, на
чатых на «Сибэлектромото- 
ре». Интересовала комплекс
ная оценка соревнующих
ся, в которой бы учитыва
лись социальный и творче
ский аспекты. Отрабатыва
лась система, о()еопечива- 
ющая развитие человека. 
Ведь,, говоря про ускорение, 
мы порой забываем, что, не 
обогатив человека знания
ми, не сформировав резер
вы интеллекта, мы не сдви
немся с места.
, Сейчас принято решение 
создать в Томске институт 
социальных проблем Сиби
ри (НИИ СПОРО. Директо
ром назначили меня. Глав
ным направлением его ра-

П Р О Т И В
И Н Е Р Ц И И

Б е с е д а  с д о к т о р о м  
экономических наук В. А. Гагой

боты и будет обеспечение 
опережающего развития на
селения Сибири.

— Почему перед институ
том поставили именно та
кую задачу?

— Дело в том, что произ
водство многих видов про
дукции сейчас перемещает
ся в Сибирь. Чтобы предо
твратить ее удорожание, 
компенсировать повышен
ную заработную плату, ну- 
|>кно производ|ительяость 
труда здесь поднять в 1,5 ра
за выше, чем в центральных 
регионах. А  этого не до
стичь, если не пересмот
реть всю систему развития 
человека. Надо изменить 
человека, создать механизм 
его роста, и тогда этот че
ловек изменит хозяйствен
ный механизм. В нашей 
стране, к сожалению, не 
всегда материальное поло
жение зависит от образова
ния человека и его разви
тия. Это серьезный недо
статок. Как его преодолеть? 
На это и будет направлен 
тот диалог, который состо
ится на Всесоюзной конфе
ренции.

Для разговора, который 
пойдет на этом форуме, 
подготовлена хорошая поч
ва. Томский областной ко
митет партии сейчас пере
сматривает само понимание 
производства. Оно рассмат
ривается как способ зара
ботать средства для реше
ния социальных проблем. 
На это должно быть на
правлено и соревнование. 
Надо перенести его в соци
альную сферу. Ведь пока 
стимулы первенства на
правлены на тонны и кило
граммы продукции, и толь
ко на них, они не усилива
ют социальную деятель
ность коллектива. М. С. 
Горбачев подчеркнул в вы
ступлении перед трудящи- 
мися_ г. Ленинска; «Пере
стройка нацелена на реше
ние задач в интересах че
ловека, и главное средство

достижения этих целей — 
человек».

Нынешнее соревнование 
по сути стало тормозить на
ше развитие. Нужно думать 
не о том, как больше до
быть сырья, а о том, как 
его рациональнее использо
вать. Чтобы изменить на
правленность соревнования, 
наша кафедра предложила 
так называемую систему 
«Прогресс», Она включает в 
себя пять самостоятельных 
блоков. 1) Личные планы 
делового и профессиональ
ного роста (ЛПДР), которые 
от обычных обязательств 
отличаются тем, что содер
жат гарантированные сти
мулы роста и трудоотдачи. 
2) Мастерские передового 
рабочего, как ячейки непре
рывного обрг13ования. 3) 
Оценки результатов соци
ально-экономической дея
тельности (ОРСЭД), в кото
рой автономно учитываются 
социальная и производст
венная сферы, 4) Много
этапная система признания 
личного вклада каждого. 3) 
Служба развития персона
ла. Все эти составляющие 
«Прогресса» являются ос
новными элементами в ор
ганизации соревнования. И, 
что очень важно, ставят 
зависимость зарплаты от 
достижений всех категорий 
рабочих, а не только сдель
щиков.
' — Надо думать, что соз

давали вы эту систему не 
для научных статей, а для 
практического применения?

— Могу сказать, что от
дельные блоки «Прогресса» 
уже более 20 лет действуют 
на «Сибэлектромоторе». В 
объединении «Томскнефть» 
на Вахском нефтепромысле 
введено экспресс-соревнова
ние, которое на 30 процен
тов состоит из элементов на
шей системы. Около полуго
ла на Томском радиотехни
ческом заводе «работает» 
ОРСЭД. Он хорошо вписал
ся в хозяйственный меха

низм этого предприятия, и 
уже можно говорить о его 
благотворном влиянии на 
результаты труда. Но все 
это, как вы понимаете, от
дельные элементы «Про
гресса».

— Не ставит ли это об
стоятельство под сомнение 
жизнеспособность 'предло
жений и разработок?

— Ни в коей мере. При
чина в другом. Попро
бую объяснить на таком 
примере. Мы выделили со
циальную часть «Прогрес
са». И на ее основе стали 
внедрять на Томском заводе 
режущих инструментов со
ревнование «За образ жиз
ни советский». Не пошло. 
Не так-то просто сломать 
механизм, направленный 
десятилетиями на стимули
рование только «железного 
вала». Многое должно из
мениться в сознании руко
водителей, и прежде всего 
среднего звена. Кто достиг 
большего в социальном пла
не при нормальной работе— 
вот формула, которую не 
могли решить на этом заво
де. Естественно, система в 
какой-то мере громоздка, 
много показателей. Их надо 
учитывать, надо затрачи
вать определенные усилия, 
надо мыслить, в конце кон- 

•цов, по-другому. Ведь сразу
же возникает вопрос; как 
это я не занял первого ме
ста, ведь дал-то больше 
сверл?.. Другая сторона; это 
соревнование предполагает 
и гарантирует, что работ
ник, достигший опрюделен- 
ного уровня в срцчальчаи 
плане, получает определен
ные блага. К примеру, 
квартиру, большой оклад. 
Это тоже было отвергнуто.

Вспоминаю, как обсужда
ли систему «Прогресс» на 
Томском нефтехиме на со
вете трудового коллектива. 
Проголосовали — заключить 
договор с кафедрой. Работ
ники отдела труда вышли с 
инициативой — внедрить 
нашу систему самостоя
тельно. Позвонил через не
которое время: «Сделали?»
—«Да вы что?!» Мораль тут 
ясна: система требует серь
езного отношения к цей, не 
внедришь ее по принципу 
«раз-два — взяли».

Но, даже уже внедрив, ее 
можно в любой момент пре
вратить в хлам. Ставь всем 
одинаковые оценки, чтобы 
не обидеть, и все. Порой та
кое случается оттого, что 
руководителям, чтобы оце
нить рабочего, не хватает 
психологичв:кой подготов
ки, элементарной требова-

ПОЛУГОДОВОЙ
УЛОВ

НАГРАДЫ  РОДИНЫ

л

За десять дней до конца 
мая александровские рыба
ки уже перешагнули рубеж 
плана полугодия, выловив 
531 тонну речной рыбы. В 
мае, когда на основ
ных промысловых водоемах 
области идет месячник по 
охране нереста, бригады 
рыбокомбината ставили ло
вушки на таежных речках 
й незаливных озерах, а ко- 
гда пришло время снимать 
расставленные на ельца 
атармы и на окуня магаи, 
настала пора и подсчитать 
общий улов. На тридцать 
две тонны превысила пла
новое задание полугодия 
Новоникольская бригада, 
неплохо сработали назин- 
цы. Коллектив Александ
ровского рыбокомбината 
обеспечил себе хороший за
дел для успешного завер
шения года. А  для знаме
нитого рыбака Ф. П. Шайд- 
та традиционный календарь 
вообще неприемлем. За че
тыре месяца Федор Петро
вич выловил 250 цент
неров рыбы, что составляет 
почти три его годовых зада
ния. Сейчас в промысле на
ступил ' незначительный пе
рерыв, когда таежный лов 
завершен, а на заливные 
озера еще нельзя выхо
дить. Но период подготовки 
снастей продлится недолго, 
В июне хорошую прибавку 
дадут озера, а там, глядишь, 
недалеко и до любимого 
всеми лова на стрежпесках. 

Г. ПРЯНИЧНИКОВ, 
зам. директора Алек

сандровского фыбоком- 
бнаата.

Президиум Верховного Со
вета СССР Указом от 15 мая 
1987 года наградил ордена
ми и медалями СССР боль
шую группу передовиков 
ггроизводства. специалистов.

руководителей хозяйств и 
предприятий, ученых за 
большой вклад в разработ
ку и внедрение интенсив
ных технологий возделыва
ния зерновых культур, до

стижение высоких произ
водственных показателей. В 
том числе по Томской обла
сти;

ОРДЕНОМ 
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ 

III СТЕПЕНИ 
Смагина Сергея Павлсви- 

ча — бригадира совхоза 
«Авангард» Кожевников- 
окого района.

ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ИМЕНИ 
ЗНАТНЫХ ЛЮ Д Е Н  С ЕЛ А

тельности. По этой причине 
впадают и в такую край
ность. На Томском гормол- 
заводе КТУ  определяют, к 
примеру, тайным голосова
нием после смены. И нсюы- 
вают ее «научной», потому 
что она, мол, взята из нау
ки (ведь так присваиваются 
степени ученым). Это при
знак и другого явления, ко
торое сказывается сейчас 
на производстве и стоит на 
пути «Прогресса», Мы теря
ем командный дух на уров
не руководителей среднего 
эвена. Немало стало коллек
тивов, где замечание масте
ра, которое он делает рабо
чему, рассматривается как 
героический поступок. Раз
вивая демократические на
чала в экономике, нельзя 
забывать и о централизме.

— Изменит ли что-нибудь 
в существующей системе 
соревнования всесоюзная 
конференция, направит ли 
его в социальную сферу?

— Одна треть тезисов 
по крайней мере посвящена 
этой проблеме. Но я не 
обольщаюсь. Такой автори
тетный научный центр, как 
Институт экономики Ака
демии наук СССР, занимает 
прямо противоположную 
нам позицию, аргументируя 
ее тем, что сегодня главная 
задача — повышать эффек
тивность производства, по
этому социальные показате
ли не всегда надо учиты’- 
вать. Будет борьба двух по
зиций.

— Почему для проведе
ния такой представительной 
конференции выбран Томск?

— Одна из причин — на 
нашу позицию обратили 
внимание. В Томске сложи
лась научная школа, кон
цепция которой отличается 
от других. Мы создали на
учный задел, который на
ходит практическое приме
нение на этапе перестройки. 
На конференции будет пред
ставлена теория рубежности 
в соревновании, хорошо себя 
показавшая в области,’ со
ревнование среди отстаю
щих ферм и многое другое.

— И последний вопрос, 
Владимир Антонович. Ко
гда вы знакомились е орга
низацией соревнования на 
промышленных предприя
тиях, что вас больше всего 
не устраивало?

— Не могу согласиться с 
решением, которое принял 
ВЦСПС. Они дали команду 
вообще в этом году исклю
чить социальные факторы 
из условий соревнования.

Беседу вел 
Г. СКАРЛЫГИН.

интенсивны й
СЕВ

Имя Александра Андреевича Сивчика хорошо цнако- 
мо( земледельцам Зырянского района. Он возглавляет 
безнарядную тракторную бригаду |колхоза «Сибиряк» 
уже почти десять лет. Коллектив, которым он руково
дит, ежегодно {получает урожай зерновых (больше двад
цати центнеров с гектара. За многолетний плодотвор
ный труд А. А. Сивчик награжден орденом Трудовой 
Славы II  и III степеней, а за высокие показатели прош
лого года ему присуждена премия имени заслуженного 
механизатора РСФСР Б. Н. Сидоренко.

Фото Е. Лисицына.

Земледельцы Первомай
ского района завершили 
сев зерновых культур.

Сами колхозы с этой ра
ботой справились рань
ше. Немного (приотстало 
Сергеевское отделение «Мая
ка», но на помощь пришли 
механизаторы из других 
бригад. Для нынешней вес
ны примечательно то, что 
более трех тысяч гектаров 
засеяно по интенсивной 
технологии. Наибольшая 
площадь таких посевов в 
колхозе «Первое мая», но и 
некогда отстающая «Заря» 
тоже отличилась — 920 гек
таров.

Первомайцы, конечно, 
1ПЛИ, как и прежде, впере
ди. Особенно Крутоложнен- 
ская бригада лауреата Го
сударственной премии СССР 
В. Ф. Лебедева. И туендат- 
цы работгш! очень качест
венно: сеяли протравлен
ными семенами, с одновре
менным внесением удобре
ний. А  механизаторы зве
на М. В. Григорьева впер
вые применили сцеп из че
тырех сеялок. Повышенное 
внимание уделяется ньшче 
и возделыванию кормовых 
культур, ̂  чтобы полнее 
обеспечить фермы полно
ценным фуражом.

О. ЛОГИНОВА.

Навстречу выборам

В
СЕМИНАР
МОЛЧАНОВЕ

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВУЮ 

ДОБЛЕСТЬ»
Болтовского Михаила Ни

колаевича — механизатора 
опытно - производственного 
хозяйства имени Б. Н. Си
доренко Томской государст
венной сельскохозяйствен
ной опытной станции. Том
ский район.

iTToMcx, Ц
нКраомое

Анонимкам ~ нет!
За минувшую неделю редакция получила 193 письма

День Победы — не просто 
праздник. Это очень волну
ющий день, особенно для ве
теранов войны, для тех, кто 
приближал его... Не случай
но в редакцию пришло не
мало писем о том, как 
праздновали День Победы в 
селах и городах области, 
как проходили встречи 
фронтовиков с молодежью. 
Но есть и горькие письма, 
полные обиды. Именно та
кое написала нам томичка 
Л. И. Рябкова, жена инва
лида Великой Отечественной 
войны, о том, как «поздра
вили» ее мужа Александра 
Яковлевича. Раньше он ра
ботал в охране управления 
карьерами. Но уже год при
кован к постели. Так вот, 9 
Мая позвонили с бывшей 
работы и справились насчет 
адреса. » придем, мол, деда 
поздравлять. И тот, обрадо

вавшись, превозмогая свое 
тяжелое состояние, принаря
дился и стал ждать. Ждал 
9-го, 10-го, 11-го и... не дож
дался.

автор убежден в том, что ес
ли бы их досуг был спла
нирован разумно, если бы 
эти школьники были заня-

Кто измерит обиду старо
го, больного человека, в свое 
время «грудью защитившего 
страну»? И не только А. Я. 
Рябкова забыли в тот день... 
Что происходит с нашей па
мятью? Как и когда замеча
тельный девиз прошлых лет 
«Никто не забыт, и ничто не 
забыто» стал превращаться 
в малозначащие слова?..

Очень ' интересное письмо 
прислал житель города Аси
на, рабочий К. И. Синяв
ский. Он размышляет о 
пользе трудового воспита
ния, вспоминая свое не 
очень-то сытое детство. На
блюдая за ребятами из Аси- 
новской школы-интерната, 
которые значительную часть 
времени оказываются пре
доставленными самим стое.

ты нехитрым крестьянским 
трудом на своем интернат
ском огороде, то польза бы
ла бы не только в выращен
ных овощах, но и в вы
ровнявшихся душах.

Об удивительном способе 
доставки на дом корреспон
денции, «открытом» почто
виками поселка Тимирязев
ский, рассказал Е. М.- Бу
тин. В один из майских 
дней—а именно 18-го числа— 
извлек он из своего почтово
го ящика сразу 18(!) газет. 
Одного только «Красного 
знамени» было четыре но
мера, две «Учительские га
зеты», три «Труда», два «Со
ветских спорта», две «Ком
сомолки» и еще ряд изда
ний, даже тех, что семья 
Бутиных и выписывать не 
с(^иралась. «Нет слов бла

годарности за такую работу, 
— иронизирует «богатый» 
подписчик. — А  ведь было 
время, когда почтальоны к 
своим обязанностям относи
лись серьезнее. Цо сих пор 
в поселке тепло вспоминают 
Е. Власову и Е. Баранову».

На разные темы пишут 
нам читатели. Волнуют их 
ход перестройки на произ
водстве и вопросы снабже
ния продуктами, проблемы 
благоустройства жилых 
кварталов и охраны окру
жающей среды. Много пи
сем, которые условно можно 
назвать «потребительскими».

А есть письма без подпи
си, анонимные. К сожале
нию, поток их все не пре
кращается. Подписываются: 
«жители», «рабочие», «члены 
коллектива», «учащиеся» 
или ставят неразборчивые 
крючки, как правило, те, кто 
не решается говорить в от
крытую, чувствуя и за собой

какую-то неправду. А  мы, с 
тяжелым сердцем направ
ляя очередной анонимный 
«сигнал» на расследование, 
порою чувствуем, что несем 
кому-то беду... Даже если 
есть доля правды и подтвер
дится что-то. Ведь в какое 
положение мы ставим кол
лектив, где происходит 
«разбирательство»? Обста
новка там еще более накаля' 
ется, каждый честный чело
век может оказаться под 
подозрением. Скольких ин
фарктов порой стоят эти 
пресловутые анонимки...

Поэтому назрело ре
шение: анонимные письма к 
рассмотрению не прини
мать. Ь  любой сложной си
туации человек, пожелав
ший вскрыть какие-то серь
езные недостатки, может 
прийти к нам или написать 
о своих опасениях, и рассле
дование будет вестись без 
ссылки на автора. А  то до 
чего дошло: о курящих учи
телях в деревенской школе 
нам пишут просто «родите
ли», о неинтересных заняти
ях в техникуме просто «вы
пускники»...

Отдел писем.

Секретари горкомов и рай
комов партии, редакторы 
районных газет области ста
ли участниками прошедше
го на днях в Молчанове се
минара-совещания «Опыт 
Молчановокого райкома 
КПСС по руководству аги
тационно - массовой рабо
той, усилению индивидуаль
ного воздействия на людей 
в период подготовки к вы
борам в местные Советы и 
народные суды».

Семинар начался в клубе 
избирателей поселка Нарга. 
Об опыте индивидуальной 
работы партийной органи
зации, агитколлектива Чу
лымского леспромхоза с из
бирателями рассказали сек
ретарь парткома ЛПХ А. М. 
Терльца, инструктор рай
кома КПСС И. П. Санец, 
директор леспромхоза П. Я. 
‘Федоров, председатель со
вета клуба избирателей 
Н. И. Бородкина, заведую
щая агитколлективом Г. Н. 
Баянова. 5^частники семи
нара познакомились также 
с работой клубов избирате
лей и агитпунктов.

Повышению роли журна
листов районных газет вро
ете общественно - полити
ческой активности избира
телей была посвящена бе
седа за «круглым столом». 
На встрече с участием пред
седателя Молчановского 
райисполкома Н. М. Разу- 
мова и заведующих отдела
ми райисполкома речь шла 
сб участии руководителей 
исполкома районного Совета 
в предвыборной агитацион
но - массовой работе.

На заключительном засе
дании итоги семинара под
вели первый секретарь 
Молчановского райкома 
КПСС М. И. Ромашов, сек
ретарь райкома партии С. Г. 
Овсянникова, инструктор 
обкома КПСС Л. Г. Вьюго
ва.

В работе семинара-сове
щания приняли участие за
ведующий отделом органи
зационно - партийной рабо
ты обкома КПСС Е. А. Во
логдин, заведующий отде
лом пропаганды и агитации 
ббкома КПСС Е. В. Дмит
риев.

СТАРАЯ ПЕСНЯ 
НА НОВЫЙ ЛАД,

И Л И  Как не надо выдвигать 
к а н д и д а т а  в д е п у т а т ы
Уважаемая редакция!

Обращаются к вам работники опытно-методической 
партии №2 треста «Томскнефтегеофизика». У  нас в трес
те 20 мая на 10 часов утра было назначено собрание 
Стрежевской промыслово-геофизической конторы с пове
сткой дня; «О выдвижении кандидатов в депутаты город
ского Совета народных депутатов». В связи с тем, что 
о^явление было вывешено менее чем за час До начала 
собрания, мы его, естественно, не могли увидеть — объяв
ление висело в вестибюле здания треста, а наша партия 
находится в другом помещении, на территории базы. По 
телефону нам передали, чтобы мы шли на собрание, что 
мы и сделали.

После того, как был выбран президиум, председатель 
собрания сообщил, что всех, кто не является работника
ми промыслово-геофизической конторы, «считаем пригла
шенными». Представители этих подразделений треста, а 
их было примерно половина из присутствующих, выра
зили вслух свое недоумение. Но после слов председате
ля: «Вас сюда не приглашали...» работники нашей пар
тии, спецгаража, ремонтных подразделений треста, пар
тий от экспедиций №№ 1 и 2 вынуждены были встать и 
уити. Так и закончилось наше участие в таком важном 
деле, как выдвижение кандидатов в депутаты.

Как проходило собрание, нам неизвестно. Знаем толь
ко, что на нем был выдвинут наш управляющий трестом 
В. А. Коновалов. До сегодняшнего дня мы не знали, что 
в течение прошедших двух недель,' оказывается, были 
выдвинуты кандидатами в депутаты еще два ра&этника 
треста. Выдвижение одного из них проходило на собра
л и  сейсмопартий, а др̂ р̂ого — на собрании экспедиции 
№ 1. Таким образом, часть подразделений, в том числе 
и аппарат управления треста, были , устранены от учас
тия в выдвижении кандидатов в депутаты. Даже зав. 
^итколлективом Н. С. Галкина и другие агитаторы, рай 
ботающие у нас в партии, оказались в полном неведении 
в этом вопросе. Мы считаем, что были грубо нарушены 
не только наши права, гарантированные Конституцией, 
но и рекомендации партийньпс и советских органов о по
рядке проведения предвыборной кампании в условиях 
проходящей перестройки.

Думаем, что необходимо провести общее собрание ра
ботников треста по выдвижению кандидатов в депутаты 
городского Совета, где были бы до конца реализованы 
права каждого советского гражданина.

С уважением работники ОМП №2 Н. С. Галкина, 
Л. И. Артемьева, М. К. Ан, Е. Н, Миндигалеева, А. ф. 
Удод, М. Я. Каган.

Комментарий нашего соб
ственного корреспондента:

Жаль, что подобная ситуа
ция возникла, когда выдви
жение кандидатов в депута
ты уже подходит к концу. 
На основе фактов, изложен
ных в письме, и анализа си
туации, предшествовавшей 
его появлению, можно было 
бы написать хорошую инст
рукцию о том, как не надо 
выдвигать кандидатов. Сей
час этот урок может быть 
полезен разве что тем, кто 
должен вмешаться, а может 
быть, он послужит предосте
режением на будущее.

Буквально через день по
сле злополучного собрания я 
побывал в коллективе, 
всфетился с секретарем пар
тийной организации В. М. 
Сидоровым и с теми участ
никами и «неучастниками» 
собрания, которых удалось 
застать на бгюе. Скажу сра
зу, факты полностью под
твердились, а обиженных 
оказалось значительно бемхь- 
ше, чем подписей в письме. 
Мастер центральных ре
монтно-механических мас
терских Ю, П. Косинов, на
пример, был в числе тех, кто 
пришел на собрание и ока
зался там чужим. Свою по

зицию он выразил такими 
словами;

— Это могло случиться 
только у нас в геофизике. 
Как коммунист, я просто не 
ожидал такого поворота. Не 
знаю, как объяснить слу
чившееся рабочим. Я шел 
на собрание, думая, что ве
роятный кандидат — управ
ляющий трестом В. А. Коно
валов. С ним неплохо зна
ком,, кандидатуру поддер
жал бы. Хотелось почувст
вовать на себе, что же такое 
демократия. Может быть, 
кто-то указал бы на недо
статки, предложил бы дру
гую кандидатуру. Мы бы по
спорили. Но, к сожалению, 
мы оказались лишними. 
Собрание,' видите ли, только 
конторы, а нас никто не 
П1» 1глашал. Будто речь идет 
не об управляющем трестом, 
а о рабочем, которого в дру
гих подразделениях не зна
ют. Недоверие обидело.

Были и мнения более ка
тегоричные, и утверждения, 
будто никакого ЧП не про
изошло. Одно очевидно: кол
лектив взбудоражен и не 
удовлетворен. Не столько 
результатом, сколько про
цессом выдвижения канди
датов.

(Окончание на 2-й стр.)

О хозяйственном механизме
ОКЛАСП^Я ОРГАНИЗАЦИЯ ОБЩЕСТВА «ЗНАНИЕ» ПРОВЕ

ЛА СЕМИНАР ЛЕКТОРОВ, ВЫСТУПАЮЩИХ ПО ПРОБЛЕМАМ 
СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ ХОЗЯЯСТВЕННОГО МЕХАНИЗМА. Пе
ред аудиторией выступили профессора томских вузов А: Л. 
Бычноа, Ю. И. Нехорошев, доценты Е. Д. Чижевский и И. П. 
Каргин. О перестройке механизма управления и хозяйство
вания я облагропроме говорил заместитель председателя об
ластного агропромышленного комитета В. Н. Егоров. Профес
сор МГУ И. А. Нозииов посвятил свой разговор идеологиче
ской борьбе В экономической сфере на современном этапе 
развития.

Лекторы задали выступавшим много вопросов.
Н. ТИМОФЕЕВ.
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ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ЦК КПСС

Мы предлагаем...
в партийных организациях, трудовых коллективах 

области продолжается обсуждение проекта ЦК [КПСС 
«Основные направления перестройки системы полити. 
ческой и экономической учебы трудящихся». Сегодня 
мы знакомим читателей с предложениями, высказан
ными на совещаниях партийно-хозяйственного и иде. 
ологического актива Томского речного порта. Перво
майского района и города Стрежевого.

— Комплектование школ 
должно происходить на до
бровольных началах, при 
этом надо учитьгаать образо
вательный уровень слушате
лей.

— Подбор пропагандистов 
должен быть строго индиви
дуальным. После собеседова
ния с ним его кандидатура 
должна утверждаться на за
седании партийного комите
та. Необходимо активизиро
вать индивидуальную рабо
ту с пропагандистами.

— Рефераты—одно из важ
нейших условий работы про
пагандиста со слушателями. 
При этом не нужно устанав
ливать жестких временных 
рамок: написание реферата 
требует от слушателя глубо
кого изучения работ класси
ков марксизма-ленинизма, 
специальной литературы

, и т, д. Необходима нацелен
ность рефератов на конкрет
ный результат, на решение 
практических проблем.

— Занятия в школах и се
минарах проводить один раз 
в месяц, при этом больше 
внимания уделять индиви
дуальной работе'со слушате
лями. Не стоит излишне ре
гламентировать время про
ведения занятий. Опреде
лить, когда лучше собирать
ся, должны сами кол
лективы.

— В подготовку пропаган
дистов включать не только 
изучение мастерства устного

выступления, но и основ 
этики и эстетики.

— Считать целесообразным 
создание единых школ для 
комсомольцев, коммунистов, 
беспартийного актива. Для 
молодежи организовывать 
политклубы.

— Более гибко подходить 
к созданию школ молодого 
коммуниста в партийных 
организациях. В малочис
ленных коллективах уси
лить индивидуальную рабо
ту с молодыми коммунис
тами.

— Все учебные курсы и 
программы должны быть 
подчинены изучению акту
альных вопросов социально- 
экономического развития 
страны в свете решений 
XX^VII съезда КПСС на ос
нове глубокого освоения 
марксизма-ленинизма.

— Министерствам и ведом
ствам необходимо в крат
чайшие сроки подготовить 
учебные планы, программы 
и пособия для предприятий 
отрасли.

— Сократйть число учеб, 
ных курсов, приблизить их 
к требованиям жизни. За 
основу взять такие курсы, 
как «Исторический опыт

^КПСС», «Актуальные проб
лемы перестройки».

—Центральному Комитету 
ВЛКСМ необходимо разра
ботать примерный темати
ческий план для молодеж
ных политических клубов.

— Четко определить пери

одичность обязательной уче
бы коммунистов в системе 
партийного образования.

— В структуре политичес
кой учебы утрачена важная 
форма повышения идейно
теоретического уровня науч
ных работников — методоло
гические и философские се
минары.

— Для более эффективной 
подготовки пропагандистов к 
занятиям предоставлять им 
один-два дня в месяц.

— Необходимо ввести в 
программу два-три система
тизированных учебных кур
са, рассчитанных на ' нес
колько лет. Это позволит 
пропагандисту специализи
роваться по данной пробле
ме, разрабатывать методику 
проведения занятий.

— Необходимо учитывать 
пропагандистскую работу в 
общем объеме служебных 
обязанностей руководителей 
и специалистов.

— Производственно-эконо
мическую учебу нужно вести 
на учебно-курсовых комби
натах. Особенно это касает
ся ' представителей тех про
фессий, у кого рабочее вре
мя не регламентировано (на
пример, транспортники).

— Название «Школа соци
алистического хозяйствова
ния» неверно. Другого типа 
хозяйствования. У нас нет. 
Надо называть «Производ
ственно-экономические ШКО
ЛЫ ».

— В системе производст
венно-экономической учебы 
необходимо ввести для рабо
чих курс «Основы хозрасче
та», для специалистов—«Хоз
расчет и эффективность 
производства», для руко. 
водителей —«Экономические 
методы управления произ
водством».

ПРИНИИАЕИ ВСЕЙ ДУШОЙ
я  — пропагандист в по

литшколе, где учатся ком
мунисты Парабельского рай
онного узла связи, отделе
ния «Союзпечати», банка и 
сберкассы. И хотя школа 
не на плохом счету, многое 
в ее работе не могло удов
летворить ни меня, ни слу
шателей. Вот почему с 
большим вниманием и ин
тересом ознакомилась я с 
проектом ЦК КПСС «Основ
ные направления пepecтpjзй- 
ки системы политической и 
экономической .учебы тру
дящихся». Центральный
Комитет вновь напомнил 
нам, что «весь опыт соци
алистического строительства 
подтверждает значение
марксистско - ленинского 
образования в революцион
ном переустройстве обще
ства, в формировании лич
ности и утверждении ком
мунистических идеалов». 
Теперь перед системой по
литической учебы ставится 
задача — стать действен
ным рычагом перестройки.

Ч то б ы  к а ж д ы й  человек 
с та л  акти вн ы м  уча стн и к о м  
перестройки, необходимо 
преж де всего н а у ч и ть  его с 
ч е тк и х  кла ссо вы х и  п о л и 
ти ч е с к и х  по зи ц и й  оцени
вать д е ла  и  собы тия, я в ле 
н и я  и п о с ту п к и  и  ум е ть  
о тста ив а ть  св о ^ и де а лы . Это 
и  есть задание п а р ти и  —  
«р а с п р о с тр а н я ть  социг1ЛИсти- 
ческое сознание и  со ц и а 
л и с ти ч е с к и й  образ ж и з н и ». 
К а к  п р о п а га н д и с т, я  им ен
но та к  это п о н я л а  и з про 
екта.

Предложенные проектом 
учебные курсы полностью 
отвечают этому требованию. 
И формы организации уче
бы, в общем-то, себя на 
практике оправдали. Но, ду
мается, принцип доброволь
ности хорош лишь при вы
боре членами коллектива

формы учебы: с комсомоль
цами, коммунистами или 
отдельной группой. Сама 
же учеба должна быть обя
зательной.

Не совсем ладно получа
ется, когда руководители, 
секретари парторганизаций 
учатся отдельно от коллек
тивов. Есть смысл органи
зовать учебу по коллекти
вам, объединив коммунис
тов, комсомольцев, беспар
тийных, Да и пропагандист 
должен быть из этого кол
лектива, чтобы не со сторо
ны узнавал он о жизни и 
делах, проблемах и задачах 
предприятия, учреждения.

Одобряю положение про
екта, в котором сказано: 
«Должно статй правилом: 
вводить курсы только тогда, 
когда по ним разработаны 
программы и изданы учеб
ники».

И еще один момент, на 
котором хотелось бы оста
новиться. «В каждом трудо
вом коллективе необходимо 
иметь учебные классы, хо
рошо оформленные аудито
рии и кабинеты». Так ска
зано в проекте. Предвижу 
реплику: «Но у нас же есть 
центры общественно - поли
тической работы». Да, есть. 
Но для занятий там — 
только стулья. Как учиться 
без тетради, доски, экрана, 
библиотечки партийных до
кументов? На это замечание 
можно услышать: школяр
ство! А  я думаю, что этим 
словом в' проекте ЦК наз
вана такая работа, когда 
слушатели дома переписы
вают в тетрадь статью из 
учебника или Журнала, а 
потом на занятиях ее чи
тают вслух.

Обсуждение проблемы, 
спор, дискуссия, реферат, 
рецензия — активные фор
мы мышления, которые и 
формируют убеждения. Без

условно, чтобы применять 
эти формы на практике, 
нужны знания и умение 
пропагандиста. Ему тоже 
необходимо готовиться, изу
чать материалы, больше 
работать с наглядными по
собиями, иметь их. Поэто
му в проекте ЦК КПСС 
очень важным представля
ется пункт:. «Расширить пе
речень товаров, продажа 
которых в- учебных целях 
разрешается партийным, 
профсоюзным, комсомоль
ским комитетам, предприя
тиям и организациям, кол
хозам и совхозам из рыноч
ного фонда по безналично
му расчету».

Недавно в линейно-техни
ческом цехе связи прошло 
партийное собрание, где об
суждался проект перестрой
ки системы политической и 
экономической учебы. Раз
ные были высказаны пред
ложения. Одни предлагали 
больше возможностей пре
доставить для самообразо
вания. Нельзя возразить и 
на такое высказывание: 
политическая и экономиче
ская учеба должна быть 
ближе к жизни. Было пред
ложение: больше внимания 
уделять изучению работ 
классиков марксизма-лени
низма, партийных докумен
тов. Все сошлись во мне
нии, что политическая и 
экономическая учеба дол
жна стать потребностью 
для каждого. И здесь надо 
действовэть не по принципу 
«хочу» или «не хочу», а по
ставить в зависимость от 
овладения экономическими 
знаниями присвоение ква
лификации, повышение за
работной платы.

И. БОЯРИНОВА,
пропагандист школы 

основ марксизма-лени
низма Парабельского

районного узла связи.

СТАРАЯ ПЕСНЯ 
НА НОВЫЙ ЛАД

(Окончание. Нг^чало 
на 1-й стр.)

.В беседе с секретарем 
партбюро В. М. Сидоровым 
все разъяснилось. Владимир 
Митрофанович не скрывал, 
что кампания проходит в 
«напряженной обстановке». 
Он очень убедительно клей
мил демагогию, ставшую 
оружием некоторых избира
телей: «Приходят, видите
ли, в агитпункт с ультимату
мом — не пойдем голосо
вать, пока не почините 
лифт». Правильно клеймил. 
Ультиматум подобного рода 
подчеркивает политическую 
близорукость его авторов. 
Но ведь разубедить их и 
должны агитаторы, кото
рым, несомненно, труднее 
работать в условиях нынеш
ней кампании. А вот когда 
секретарь партбюро назвал 
демагогами людей, пожелав
ших принять активное уча
стие в выдвижении канди
датов в депутаты, ой сам ав
томатически стал демагогом. 
На собраниях он не забывает 
говорить о перестройке, а на 
практике понимает ее весь
ма свосюбразно.

Оказывается, по мнению 
Сидорова, в коллективе гото
вилась оппозиция предлагае
мым кандидатам. Выясни
лось это в ходе предвари
тельного обсуждения. В чем 
тогда заключалось это об
суждение, если альтернатив
ные кандидаты заведомо от
метались, я так и не смог 
понять. Зная, что в коллек
тиве идет активное броже
ние и даже кампания за вы
движение своих кандидатов, 
партийный вожак не приду
мал ничего лучшего, как 
пойти по пути наименьшего 
сопротивления. Всех трех 
кандидатов от треста, вклю
чая управляющего, выдвига
ли в отдельных подразделе
ниях. Причем собрания ор
ганизовывались в пожарном 
порядке, без особой гласно
сти и предварительной под
готовки. Расчет был прост. 
Поставить всех «горлопанов» 
перед фактом. Не знаю, кто 
вдохновил Владимира Мит
рофановича на подобную по
литику, во всяком случае, и 
горком партии, и гориспол
ком настаивали на том, что

бы была обеспечена глас
ность, и чтобы партийные 
организации не стеснялись 
советоваться с коллективом.

В своем рвении секретарь 
партбюро не только пере
шагнул разумные границы, 
но и выставил не в лучшем 
свете людей, которые того 
не заслуживают. Объяснить 
это В. М. Сидоров пытался 
тем, что в тресте существует 
брожение, что управляющий 
не умеет ладить с рабочими, 
что демократией всегда 
пользуются демагоги. Но 
странное дело: разве откры
тое обсуждение на общем 
собрании Не способствовало 
бы нормализации обстанов
ки? Разве авторитет В. А. 
Коновалова выиграл от того, 
что его искусственно проти
вопоставили какой-то груп
пе? Наверное, и ведущий 
собрание геофизической 
конторы В. А. Сисин, выпро
водивший из зала добрую 
половину присутствующих, 
был проинструктирован о 
мифической угрозе. Во вся
ком случае, если и было ка
кое-то брожение, то теперь 
оно может вылиться в от
крытое недовольство метода
ми руководства, в оппози
цию управляющему, в выяс
нение межличностных отно
шений. Неверие в нравст
венное здоровье своего род
ного коллектива еще никому 
не прибавляло авторитета.

К. ЧЕРНАВИН.

ПРИБАВКА НА СТОЛ
Р а с с к а з ы в а е м  об о пыт е  Ш е г а р с к о г о  р а й о н а  по и с п о л ь з о в а н и ю  

местных ресурсов и возможностей для' улучшения снабжения населения 

п р о д у к т а м и  п и т а н и я ,  у т в е р ж д е н и ю  т р е з в о г о  о б р а з а ' ж и з н и

1 июня 1985 года Шегарский район первым 
в области прекратил на своей территории 
продажу винно-водочных изделий. Прежде 
чем решиться на такой шаг, райком партии 
провел в трудовых коллективах собрания. В 
целом эта мера получила одобрение, но бы
ло немало и скептиков, которые не верили 
в то, что запрещение продажи алкогольных 
напитков приведет к отрезвлению образа 
жизни.

Недавно опыт Шегарского района по ис
пользованию .местных ресурсов и возможно
стей для /улучшения снабжения населения 
продуктами питания одобрен бюро обкома 
КПСС.

ПРОШЛО ДВА ГОДА
Наша газета внимательно следит за раз

витием событий в Шегарском районе, дваж
ды мы раосказывали о том, как осуществля
ется здесь курс на создание зоны трезвости 
и чем действительно заменяется и воспол
няется «пьяный» 'бюджет. И вот мы снова 
в Шегарском районе.

В райплане нас знакомят с основными 
итогами работы за два года. Курс, взятый 
райкомом партии и райисполкомом на интен
сивное использование местных ресурсов и 
возможностей для улучшения снабжения 
населения продуктами питания, дал замет
ные результаты. Пусть это будет только на
чало, но сравните: в 1984 году общий товаро
оборот в районе составлял 20 миллионов* 
336 тысяч рублей, из них 4,5 миллиона при
ходилось на винно-водочные изделия.

В 1987 году район рассчитывает без них 
довести общий товарооборот до 20 миллионов 
500 тысяч рублей. И основания для оптимиз
ма есть: за 4 месяца 1987 года товарооборот 
составил 6 миллионов 613 тысяч рублей.

Но это — рубли. А что появилось реально 
на столе жителей района? За 2 года выпуск 
и продажа колбасных изделий и копченос
тей возросли в 3 раза и достигли 120 тонн в 
год, кондитерских изделий — более чем в 
2 раза. Освоено производство мороженого, 
кваса, вареников, в продаже появились су
повой набор, сметана, постоянно есть кефир, 
творог и творожная масса. В 1986 году на 
одного жителя района произведено и реали
зовано 21,5 кг колбасных изделий, 25 кг тво
рога, творожной массы и кефира, 76 литров 
безалкогольных напитков, 52 кг теста. Это са
мые высокие показатели в области. Половина 
теста, проданного в области, — шегарсжая!

«С чего началось шегарское ускорение?» — 
опрашивали мы многих руководителей хо
зяйств. И ответ получали один: с линии рай
кома партии, которая появилась с приходом 
к руководству райкомом Алексея Павловича 
Маюалыкина.

Его азарт, целеустремленность передмись 
по цепочке другим руководителям района, 
хозяйств и ведомств. У него увереннгш и 
прочная позиция. Главное в этой позиции — 
действие. Райком сумел сплотить людей, до
нести до их сознания. социальную важность 
начатого дела и организовать их работу.

Чем живет первый секретарь? Что для него 
главное — каждый день, каждый час? Для 
этого достаточно взглянуть на его рабочий 
стол. На нем аккуратно, в полном порядке 
разложены сводки. Вот — по надоям молока, 
пожгияуй, самая главная у каждого первого 
секретаря сельского райкома, вот — ход по
севных работ, а фядом — сводки по произ
водству и наличию в продаже товаров пер
вой необходимости. На каждый день, по каж
дому предприятию и магазину в районе!

Самое интересное и примечательное для 
Шегарского района то, что для оперативного 
руководства расширением производства и 
реализации товаров народного потребления 
здесь создан штаб и возглавляет его первый 
секретарь райкома партии.

Каждую субботу .в 8 утра в кабинете А. П. 
Масалыкина собираются руководители пред
приятий, 'Производящих товары народного 
потребления, торговли и общепита. Идет 
проверка исполнения задания на неделю по 
каждой позиции — сколько чего произведе
но, сколько продано, где и в чем задержка, 
какие меры приняты для их устранения, как 
идут реконструкция и строительство объек
тов, имеющих отношение к производству и 
реализации товаров широкого спроса.

Рассказывает первый секретарь райкома 
партии А. П. Масалыкин:

— У  нас сложилась хорошая традиция 
устраивать обходы магазинов. Пошли мы 
по магазинам и 1 Мая, сразу после демонст
рации. Побеседовали с продавцами и покупа
телями. Те и другие с удовлетворением отме
тили, что обеспечение магазинов продуктами 
значительно улучшилось. Обновился ассорти
мент, повысилось качество продуктов. Прият
но было усльппать слова в поддержку нашего 
курса на полное запрещение продажи спирт
ного и увеличение производства на месте 
продуктов питания.

Итоги работы по производству товаров ши
рокого спроса мы подвели в кафе. Пригла
сили руководителей предприятий, произво
дящих эти товары, ветеранов труда, обсуди
ли свои задачи, приняли повышенные обяза
тельства. Недорогие подарки передовикам 
вручили, сказали им спасибо. На столах бы
ли и колбаса, и мороженое, и прохладитель
ные напитки. Попели, потанцевали. И разо
шлись с хорошим настроением, с желанием

А. П. Масалыкин.

поработать еще лучше. Люди поверили, что 
все проблемы снабжения населения продук
тами можно решить на месте, своими сила
ми. Это для нас главное.

В День Победы мы провели в кафе встре
чу с ветеранами войны и труда. Пригласили 
30 человек. И тоже хороший задушевный 
разговор состоялся — о воспитании молоде
жи, о дисциплине и порядке, благоустройст
ве. Они нам высказали свои просьбы и поже
лания. Так хорошо на душе после таких 
встреч. В «дни райкома», приехав на селр, мы 
Обязательно заходим не только в контору 
совхоза или колхоза, но и в сельский Совет, - 
и в школу, и обязательно в 2—3 дома, к ве
теранам труда. Как живете, в чем нужда
етесь, кто дрова вам привез и наколол, кто 
сено подвез, землю вспахал? Люди знают об 
этом, ждут. Один мой знакомый ветеран, 
говорят, суп сварил — хотел первого сек
ретаря угостить, поговорить с ним. Это 
приятно. Вообще, считаю, нам, руководите
лям, чаще надо встречаться с людьми. Ничто 
так не воодушевляет, как личная встреча, 
разговор по душам.,.

А  начинали мы с 
самого передового уча
стка нашей работы — 
с ферм. Сейчас все 
они имеют буфеты, 
столовые, на трех уже 
есть сауны, четыре хо
зяйства тоже собира
ются их строить. В 
1986 году на одного 
животновода прихо
дится проданных то
варов на 690 рублей (в 
среднем по области — 
540). Сделан рывок и в 
бытовом обслуживании 
животноводов: услуг
оказано на 40,6 рубля 

на человека (по области — 32,7).
Добрые слова хочется сказать в адрес моих 

ближайших помощников в этих делах — 
председателя райплана Л. В. Тимохиной, ве
терана труда, директора пищекомбината 
Г. А. Фролова, директора хлебокомбината 
Н. П, Сурова, директора маслозавода Ю. Л. 
Погорелова, молодого руководителя мехлес- 
хоза Н. П. Доленчука, директора рынка И. Ф. 
Петренко и многих других.

Порой, не все у них получается, но мы по 
этому поводу не нервничаем, поддерживаем, 
помогаем. Председатель райпо у нас В. С. 
Даниленко — до глубины души честный, пар
тийный человек,, заботливый, чистоплотный 
в моральном плане, а это для руководителя 
торговли, считаю, более важные качества, 
чем коммерческие. Порой не хватает ему си
лы воли, характера, но он эаботится о деле, 
изо всех сил старается. И качества коммер
санта к нему придут.

Внимательно следим за тем, ч«обы и сек
ретари партийных организаций, председатели 
профкомов на этих предприятиях были де
ловыми, инициативными.

В формировании общественного мнения 
большую роль сьпрала районная газета 
«Путь к коммунизму».

В КАЖДОМ НОВОМ 
П О С Е Л  К Е -  

НОВЫЙ МАГАЗИН
Это один из примечательных шегарских 

девизов.
За годы 11-й пятилетки в районе не по

строено ни одного квадратного метра торго
вой пло1цади. Магазины в селах — развалю
хи. В Гусеве стали сваи забивать под новый 
магазин — у старого крыша рухнула. Райпо 
не по силам строить магазины. Решено это 
делать за счет хозяйств. Строишь жилой 
агрогородок — строй и магазин. А  следом 
думай, как построить детский сад, школу, 
комплексный приемный пункт.

Магазины ССК строит из тех же конструк
ций, что и жилые дома. Монтаж их занимает 
всего неделю. Два соединённых вместе там
буром дома — прекрасный торговый центр. 
В текущем году будет сдано 7 магазинов, а 
всего за пятилетку 25.

Строительство нового поселка в Анастасьев- 
ке началось 18 января 1986 года. Сейчас 
стоят уже 38 трехкомнатных двухквартирных 
домов (большая часть из них заселена) и ма
газин. Каждый дом имеет водоснабжение, ка
нализацию и санузел, приусадебный участок, 
постройку для содержания скота.

Два года назад бухгалтеры совхоза выхо
дили на дойку коров, сейчас — конкурс на 
должность доярки.

Интенсивно идет строительство жилья из 
сборных конструкций, производимых на Ше
гарском сельском строительном комбинате, 
и в других поселках. В Баткате возведено 
30 домов, в Бабарыкине — 15, Маркелове — 
26, Монастырке — 23, в Гусеве — 25, в Кар- 
гале — 19. Начато строительство 17 домов в 
Новоильинке и Подобе. Завершив отделку 
этих домов, строители придут в Малобрагино, 
Трубачево и другие села. В 1987 году будет

сдано 120 домов, в среднем получится два но
воселья в неделю!

Более трех тысяч писем со всех концов 
страны пришло в район с просьбой дать ра
боту и жилье. За год трудовое население 
района увеличилось на 400 человек.

Вот это и есть реальные приметы шегар- 
окого ускорения.

СКОЛЬКО ДВОРОВ- 
сто л ько  и КОРОВ

в 1986 году у населения закуплено 330 тонн 
мяса, за 4 месяца в прошлом и ньшешнем / 
годах — по 37 тонн. Заготовки мяса топчут
ся на месте. Как их увеличить? Способ ясен: 
надо создать условия для того, чтобы каждая 
семья имела корову или выращивала хотя 
бы поросенка.

Сейчас местные Советы совместно с проф- 
союзным'Ц и хозяйственными органами ведут 
массово-политическую и организаторскую ра
боту в коллективах и по месту жительства 
трудящихся с целью привлечь каждую семью 
к ведению личного подсобного хозяйства, 
содержанию скота. Местным Советам и ру
ководителям хозяйств поручено всячески со
действовать населению в заготовке и вывоз
ке кормов, вспашке земли. Предпринимают
ся меры по организованному обеспечению 
населения нетелями, цыплятами, поросятами, 
пчелосемьями, а также ветеринарному обслу
живанию личного скота. В частности, испол
ком принял решение, согласно которому 8 
хозяйств района обязаны уже в ньшешнем 
году создать нетоварные свинофермы и ре
гулярно обеспечивать своих рабочих и мест
ное население поросятами. Колхоз имени 
50-летия Великого Октября должен иметь 
для этих целей 500 свиноматок, совхоз «Впе
ред» — 200, остальные совхозы и колхозы 
по 100. В 1987 году намечено продать 5—6 
тысяч, а затем пр 15 тысяч поросят в год. И 
если население продаст хотя бы каждого 
пятого выращенного поросенка, райпо будет 
иметь дополнительно около 240 тонн мяса, 
а колбасный цех райпищекомбината получит 
полную загрузку.

Решением исполкома заготконтора и сель
советы обязаны организовать завоз и про
дажу населению молодняка птицы.

За выращивание кроликов и цьшлят-брой- 
леров берутся школы.

В районе развивается индивидуальное са
доводство. В 1983 году в обществе садоводов 
было 683 члена, сейчас 1.400. Площадь под 
садами увеличилась с 46 гектаров до 100.

Всем столовым выделяются небольшие зе
мельные участки для производства зелени и 
овощей.

КТО для кого?
Говорят, у  продавца, который работает с 

удовольствием, охота сделать покупку. Преж
де всего эти слова можно отнести к коопера
торам Надежде Александровне Бурцевой, Ва
лентине Михайловне Цыро, Любови Сергеев
не Козиной, Раисе Николаевне Щербаневой. 
Много лет трудятся в промышленном мага
зине поселка Победа супруги Федор Григо
рьевич и Любовь Федоровна Кулманаковы. 
Их принцип: чтобы беречь общественное
время, надо не жалеть свое. Потому и рабо
тает их магазин не по расписанию, что на
зывается, «от сих до сих», а до тех пор, пока 
есть покупатели. Не было случая, чтобы они 
не выполнили план.

Из беседы с председателем правления рай
по В. С. Даниленко:

— Сколько работников отнимает у  общест
ва торговля, неправильно организуя свой 
труд! Раньше мы обслуживали фермы толь
ко автолавками. А что можно привезти на 
автолавке? Сигареты, воду, печенье и еще 
кое-что по мелочи. За многими товарами 
животноводам и механизаторам приходилось 
ехать в райцентр. Летом прошлого года ре
шили проводить мини-ярмарки прямо на по
лях и ^рм ах. Руководители совхозов пошли 
нам навстречу — изготовили стеллажи-при
лавки, выделили транспорт. Не отлучаясь 
надолго от своего рабочего места, люди смог
ли приобрести одежду, посудо-хозяйственные 
товары и даже стиральные машины. Такую 
торговлю будем практиковать и нынче.

План розничного товарооборота за прош
лый год шегарские кооператоры выполнили 
на 104,5 процента, продав населению сверх 
плана товаров на 816 тысяч рублей. Это един
ственное райпо в облпотребсоюзе, выполнив
шее годовое задание по всем позициям. Су
щественный вклад в восполнение потерь в 
товарообороте из-за отсутствия в продаже 
алкогольных напитков внесла торговля сель
хозпродуктами, закупленными по договор
ным ценам. Это и мясо, и молоко, и овощи, 
и фрукты. Только арбузов и яблок было 
продано на 132 тысячи рублей. А  всего план 

-по заготовкам кооператоры выполнили на 
240,6 процента. И нынче по итогам социа
листического соревнования в первом кварта
ле Шегарская заготконтора, которую возглав
ляет Н. М. Васильев, — в числе лидеров 
областного соревнования.

В продаже — копченая колбаса. 
Ее предлагает продавец Г. В. (Хар
дикова. Новый магазин в Анастасьевке.

Строитель Шегарского райпо 
А. В. Зенин заканчивает отделку 
фасада магазина в Анастасьевке.
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Здесь можно купить все для строительства дома. Заведующий магазином 
скнй и товаровед Т. Д. Даниленко.

А . С. Снар-

Для шегарцев вопрос «Кто для кого?» сни
мается с повестки дня. Не ждать, когда «ча
стник» надумает сдать мясо или молоко, а 
заинтересовать его. Заготовители знают актив
ных сдатчиков поименно. Часто бывают у них, 
заранее составляют договоры. Раньше кресть
янин как рассуждал: «Что толку—сдаю мясо, 
молоко, а на прилавках пусто». Теперь, ког
да продают колбасу не только в райцентре, 
но и повезли в деревни, сельчане стали еще 
охотнее сдавать излишки сельхозпродуктов, 
И вот что примечательно: повысился автори
тет кооперации.

— Нас стали признавать, — говорит В. С. 
Даниленко. — Я уже пятый год возглавляю 
райпо, потому могу сравнить свои ощущения 
как руководителя «до» и «после» принятия 
комплексной программы по увеличению про
изводства и расширению ассортимента това
ров народного потребления. Не скажу, что 
работать стало легче, но что намного инте
реснее — это точно.

Да, действительно, кооператоров стали 
признавать. Укрепляется материально-техни
ческая база райпо. Если раньше директоры 
совхоза считали, что, раз магазины принад
лежат райпо, пусть оно их и строит, то те
перь силами й на деньги хозяйств ведется 
ремонт столовых и магазинов, приобретается 
для них оборудование. Большую помощь в 
этом плане оказали руководители совхозов 
«Россия», «Советский». А  совхоз «Южный» 
выделил площадь райпо для содержания и 
забоя скота, принятого от сдатчиков. И та
ких примеров уже немало.

Большой популярностью не только у ше- 
гарцев, но и у жителей соседних районов, 
пользуется сооруженный два года назад на 
пустыре магазин строительных материалов. 
В день нашего приезда магазин принимал 
новый «хозяин» — Андрей Станиславович 
Снарский (вы видите его на снимке), имею
щий богатый опыт коммерческой работы. В 
торговом помещении и на складах — безуп
речный порядок, чистота. Товары располо
жены так, чтобы покупателю было легко 
ориентироваться в ассортименте и ценах. А  
ассортимент магазина сегодня уже насчиты
вает более ста наименований: брус, тес, ши
фер, краска, рубероид, штакетник, войлок и 
многое другое. Здесь же можно заказать до
мик для садового участка, приобрести тало
ны на торф, асфальт, кирпич, и  сельчане 
охотно пользуются этими услугами.

РЕЗЕРВЫ ПОД РУКОЙ
Из беседы с В. С. Даниленко: «Резервы? Их 

"еще очень и очень много. Все ведь только 
начинается. Главная задача — увеличить 
объем заготовок, особенно грибов и ягод. 
Хоть мы и стали заготавливать их в три раза 
больше по сравнению с предыдуищми года
ми, но этого пока крайне .мало. Приведу 
простой пример. Все прошлые годы мы езди
ли заготавливать папоротник в соседний, Ко- 
жевниковский, район. Шли «по следам» мест
ных заготовителей. Естественно, результат 
был символическим. А  в прошлом году «об
наружили», что в нашем районе этого цен
нейшего сырья — целые плантации. Вы, на
верное, знаете, что папоротник у нас охотно 
покупают капиталистические страны, 
предлагая взамен промышленные това
ры, которых у нас пока недоста
точно. Казалось бы, заготавливай как можно 
больше — и голова не будет болеть о товар
ных запасах. А  у нас до этого руки не до
ходят. И так во всех райпо области. Есть у 
нас одна пенсионерка, которая каждый год 
помогает заготовителям в сборе грибов и па
поротника. Так ее ежедневный доход состав
ляет более тридцати рублей. Выгодно? Ко
нечно, и нам, и сдатчикам. Но почему их 
сегодня так мало? Потому что не научились 
еще работать с людьми. Нынче постараемся 
использовать этот резерв как следует».

Еще одно чисто шегарское «изобретение» — 
регулярное проведение «дней торгового ра
ботника» по типу «дня животновода». Они
проходят каждую среду в 10 часов утра. Обя
зательно присутствуют второй секретарь 
райкома КПСС А, М. Рыжаков и замести- 

-чель председателя райисполкома Л. В. Тимо
хина, директоры торговых предприятий. Под
водят итоги работы за неделю, проверяют.

что сделано из того, что намечалось на пре
дыдущем «дне торгового работника». На од
ном из последних таких оперативных заседа
ний, к примеру, обсудили, как лучше орга
низовать разносную и мелко-розничную тор
говлю, довели конкретное задание до каждо
го магазина по организации летней торговли.

Как решают здесь проблему нехватки 
кад1Х>в? Привлекли в порядке осуществления 
школьной реформы школьников для работы 
на хлебозаводе, на молокозаводе, в общест
венное питание. Восьмиклассницы и девяти
классницы все лето торговали квасом, вы
печкой, галантерейными товарами. И нынче 
райпо заключило со школой договор. Сту
денческий отряд из СПТУ-7, будет трудиться 
летом на предприятиях общепита. Активнее 
стали привлекать и пенсионеров, домохозяек. 
В результате пищекомбинат работает даже в 
выходные дни.

Настало время, когда традиционными мето
дами план не вьшолнишь. Можно ли продать 
то, чего нет? Можно, если... достанешь. Но 
для этого нужны способности, опыт, деловая 
хватка. Сейчас много в торговой сфере рас
суждают об ограниченных фондах, сокраще
нии товарных ресурсов. Но инициативу по 
фондам не получишь. Многие шегарские 
кооператоры это уже хорошо усвоили. Това
роведы ■ побывали в Томском районе и на
шли у коллег те товары, которые там в 
излишке, а в Шегарке — нарасхват. Укреп
ляют связи с новосибирскими базами, базами 
Посылторга, активнее используют «Коммерче
ский вестник», децентрализованный закуп 
товаров. Но и здесь еще много «белых пя
тен». Пример предприимчивости и инициа
тивы подают Людмила Кузьминична Мар
ченко — директор Баткатского торгового 
предприятия, Любовь Владимировна Поздня
кова — директор кошшродторга, таврила 
Анисимович Фролов — директор пищеком- 
бината.

После принятия постановления Совета Ми
нистров СССР «О создании кооперативов об
щественного питания» шегарцы первыми в 
области создали кооператив. Сейчас он при
носит немалый доход районному потреби
тельскому обществу — 15 тысяч рублей в 
месяц. Специализируется на приготовлении 
блюд грузинской кухни, недостатка в поку
пателях не испытывал с первых дней рабо
ты. Скоро начнет действовать еще один коо
ператив— «Надежда», члены которого плани
руют выращивать свиней, овец, разводить 
уток, ловить рыбу, собирать грибы, ягоды, 
Держать пчел. В ближайших планах — созда
ние еще двух кооперативов.

РЕКОНСТРУКЦИЯ
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

в районе разработана программа развития 
материально - технической базы предприя
тий, производящих товары народного потреб
ления. Еще два года назад их было 6, сей
час на 8 больше. В 1986 году они при плане 
4 миллиона 21 тысяча рублей произвели то
варов на 4 миллиона 506 •тысяч рублей, что 
составило 122 процента к уровню 1985 года.

Реконструкция продолжается. В мехлесхо- 
зе завершается строительство цеха лесопи
ления, на пищекомбинате строится цех кон
дитерских товаров, на маслозаводе возводит
ся пристройка для цеха товаров народного 
потребления. В планах района — строитель
ство теплиц, в том числе для выращивания 
цветов. В этом году их будут строить совхо
зы «Советский» и «Россия». На будущий год 
они должны продать 200—300 тонн огурцов.

Расширяется и торговая сеть. За последние 
полтора года в райцентре открылись 2 мада- 
зина, шашльиная, чебуречная, два кафе.

На новом рьшке, где построены два теплых 
павильона, два крытых прилавка и контора 
администрации, каждую субботу проходит 
ярмарка. Сельсоветы по графику вывозят 
сюда свои автолавки, к ним подключаются 
торговые точки райцентра, приходят со свои
ми товарами местные жители — идет бой
кая торговля.

Много изменений произошло и в органи
зации работы предприятий. Все пищевые 
предприятия с января 1987 года перешли 
на многосменный режим работы. Четыре 
магазина в райцентре закрываются теперь в

22 часа, продлили часы работы КБО, меди
цинские учреждения, детские сады. До 24 
часов продлил свою работу маршрутный ав
тобус в райцентре.

Да, скажет иной читатель, спиртное из 
продажи убрали, так его люди самогоном и 
брагой заменили. Продажа сахара подско
чила. Чего же добились?

Согласны, домашнее изготовление самогона 
и браги увеличилось и сахара стали*покупать 
больше. И мы знаем, что увеличением чис
ла садоводов-любителей этот рост в продаже 
сахара не объяснишь. Но давайте сравним. В 
1984 году шегарцы потребляли 29,7 кг саха
ра на душу населения, в 1986 году — 36,7 кг. 
Рост — на 7 кг. Это намного ниже, чем в 
районах, где продажа спиртного не запре
щена: в Тегульдетском в 1986 году продано 
по 54 кг сахара на душу населения, в Бак- 
чарском — 52, в Кожевниковском — 44, в 
Томском — 40,5, в Каргаске — 39,6. Какого- 
то особого воплеска в продаже сахара в Ше- 
гарском районе нет. Ну, а с теми, кто все-та
ки переводит хороший продукт на спиртное, 
надо бороться. Создавать такое общественное 
мнение, ,при котором не только выйти пья
ным на улицу было бы стыдно (чего мы уже 
добились), но и дома пить и гостей угощать, 
6buiOv6bi предосудительно. Что шегарцы и де
лают лучше, последовательнее, чем в других 
районах, не страшась отчетного «роста пре
ступности».

ЛЮДИ ГОВОРЯТ 

« С П А С И Б О »
Завершить наш рассказ хочется словами 

самих шегарцев, их мнением о переменах в 
районе. >

3. Ф. БУРАНЕВСКАЯ, комендант общежи
тия «овхоза «Шегарский», село Монастырка:

— Мы уже забыли, как вьплядит пьяный 
человек. Тихо на селе, спокойно. Все трудят
ся. Главные заботы — в поле. И в семьях 
стало шокойнее. Я и муж, Петр Федорович 
(он работает начальником машинного двора), 
уверены, что наш сын Александр, тракторист, 
и два зятя не будут знать горя от спиртного.
В магазинах сейчас вместо проклятой водки— 
кефир, творог, сметана и колбаса. Материн
ское спасибо руководителям района за то, что 
они не побоялись выпивох, раз и навсегда 
прикрыли винные лавочки. Правильно сдела
ли.

Ю. М. НИКОЛАЕВ, директор Вознесенской , 
средней школы:

— Мы, педагоги, на детях увидели благо
творность курса на трезвость, принятого в 
районе. Дети идут в школу сытые, умытые, с 
белыми воротничками, бодрые. Как рады мы 
тому, что дети теперь не видят пьяного раз
гула дома. И с родителями теперь поговорить 
можно — трезвые.

И, М. БОЛЬШАКОВ, животновод колхоза 
«Рассвет», село Гусево:

— Если честно, вьшить иногда хочется. Вот 
родительский день. День Победы, гости при
шли — неплохо было бы выпить. Но раз со
обща решили покончить с вьшивкой, будем 
кончать. Нет сзпиртного, и не надо. Со време
нем забудется, охота отпадет окончательно. 
Пьяные давно перевелись. Один был как-то 
зимой, так- его на комиссии в сельсовете об
судили — больше не видно.

Перебоев в продаже товаров первой необ
ходимости нет: в продаже — кефир, творог, 
колбаса, яйца, куры, рыба свежая, каждый 
день тесто.

Л. Л. ДИМАКОВА, начальник почты села 
Ваткат:

— Я живу одна, скот не дердсу, поэтому 
мне особенно приятны перемены на прилав
ке. Хлеб у нас хороший, булочки, творог, ке
фир, колбаса, тесто каждый день. Газирован
ная вода есть, теперь хорошо бы минераль
ную завезти. Масло и яички ветеранам уже 
продают, нам тоже хочется. Раньше за про
дуктами в город ездили, теперь все необхо
димое на месте есть. Пьяных не видно. У 
меня сын — 22 года. Не пьет, не курит. Я за 
него спокойна.

Л. Д. ВАЯСЕНИНА, домохозяйка, село Тру* 
бочево:

— Я работала председателем профкома в 
колхозе имени X X IV  съезда КПСС, сейчас 
в декретном отпуске. Муж работает шофе
ром. Живем в новом брусовом доме. В май
ские праздники, не говоря о буднях, пьяных 
не видела. Когда пить — на полях горячая 
работа. 8 мая новый Дом культуры был 
полон людей. После торжественной части был 
дан концерт художественной самодеятельно
сти, организованный бухгалтерами колхоза, 
председателем профкома Г. Н. Клюевой. 1 Мая 
концерт дали местные учителя.

И. А. КАЗИН, секретарь парторганизации 
колхоза имени XXIV съезда КПСС;

— Пасха? А  что пасха? Теперь и эти празд
ники стали трезвыми. Нет, трудностей в ра
боте по пресечению браговарения не вижу. 
Недавно вместе с председателем профкома, 
управляющим и зоотехником прошлись по 
квартирам. Интересовались, как люди живут, 
в чем нуждаются. В пяти домах побывали — 
нигде ни браги, ни вьшивших не видели.

Недавно у нас был А. П. Масадыкин, за
шел к 82-летней бабушке А. Ф. Лазаревой. 
Она одна живет. Только хлеб поставила печь, 
и он идет. «Впервые, — говорит, — с первым 
секретарем вот так запросто разговариваю». 
Побеседовали. Претензий нет: огороды мы
всем людям преклонного возраста пашем, се
но вьпюзим, дровами обеспечиваем почти 
бесплатно.

Материал подготовили 
Т. КОНДРАЦКАЯ, В. МОИСЕЕВ.

Фото Н. Потапова.
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И з д а н о  на в е н ге р с к о м  я з ы к е
БУДАПЕШТ. Издательство 

политической литературы 
«Кошут» вьшустило в свет 
на венгерском языке сбор
ник выступлений Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева «За мир без 
войн и оружия». В него во
шли материалы за период с 
марта 1985~го'гк>февраль 1987 
года, которые отражают 
внешнеполитический курс 
КПСС и Советского государ

ства, конструктивные ини
циативы, направленные на 
создание безъядерного мира, 
укрепление доверия между 
народами. Среди документов 
— внешнеполитические раз
делы Политического доклада 
Центрального Комитета
КПСС X X V II съезду партии, 
выступления на Чепельском 
станкостроительном заводе 
во время визита ' в ВНР, 
пресс-конференции в Рей

кьявике, другие документы.
Сообщая о выходе сборни

ка, венгерские средства мас
совой информации подчер
кивают, что в книге дана 
широкая картина междуна
родной деятельности КПСС 
и Советского государства, в 
центре которой — миролю
бие советского народа, не
устанная борьба партии Ле
нина за мирный завтраш
ний день планеты.

ДУХЕ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО ОБНОВЛЕНИЯ
ВАРШ АВА. Плодотворное 

развитие всестороннего сот- ■ 
рудничества с Советским 
Союзом имеет для Польши 
важнейшее значение, заявил 
Первый секретарь ЦК ПОРП 
В. Ярузельский, выступая с 
заключительным словом на 
пленуме ЦК ПОРП. Его вы
ступление опубликовано се
годня в газете «Трибуна 
люду».

Именно в развитии сот
рудничества с СССР в пос
ледние годы отмечен наи
больший прогресс, подчерк
нул оратор. Новый широкий 
и смелый подход к взаимо
действию наших партий, го
сударств и народов в- идео
логии, науке и культуре на
шел отражение в подписан
ной недавно польско-совет
ской декларации. Все это 
дает Польше огромные воз
можности. С помощью ин
теграции материального и 
духовного потенциала брат
ских государств и народов 
можно ускорить развитие, 
выйти на передовые пози
ции.

Касаясь деятельности 
ПОРП, В. Ярузельский ска
зал: Наша работа проникну

та духом социалистического 
обновления. Решающее зна
чение имеют два основных 
направления. Во-первых, ре
форма экономики, всего хо
зяйственного механизма в 
целях преодоления послед
ствий кризиса и ускорения 
развития страны. Во-вторых, 
демократизация обществен
но-политической жизни.
Важнейшее, решающее зна
чение здесь имеют рост до
верия к партии, . упрочение 
ее связи с рабочим классом, 
со всем обществом. Партий
ность — понятие весьма ши
рокое. Оно подразумевает 
качество труда, эффектив
ное хозяйствование, поиск 
нового. Трудно говорить о 
ведущей роли партии, когда 
на некоторых предприятиях 
члены партии производят 
бракованную продукцию. 
Качество труда — это не 
только экономическая, но и 
идеологическая, нравствен
ная категория. Столь же 
важными критериями пар
тийности являются забота о 
социальной справедливости, 
чуткое отношение к людям, 
их проблемам.

Сегодня Польше как ни
когда нужны на всех уров
нях ответственные, одержи
мые идеей люди, смелые в 
решении трудных вопросов, 
мыслящие по-новому. В 
кадровой политике этот ас
пект недооценивается.
Слишком медленно отсеива
ются посредственные лич
ности. Мы будем смелее 
выдвигать на руководящие 
посты беспартийных. Речь 
идет именно о беспартий
ных, а не о тех, кто против 
партии. Глубоко ошибается 
тот, кто считает, что при со
циализме можно добиться 
прогресса без партии, вопре
ки курсу партии.

ПОРП должна смело, твор
чески перестраивать стиль 
своей работы. Именно пар
тия должна начать рывок в 
масштабе всей страны к 
эффективности, новаторству, 
ускорению. И хотя впереди 
еще немало препятствий, 
есть уверенность в том, что 
своим трудом мы внесем 
новый важный вклад в дело 
рабочего класса и народа, 
мира и социализма, отме
тил Первый секретарь ЦК 
ПОРП.

« Р У К А  ОБ Р У К У  Ч Е РЕ З  А М Е Р И К У »
НЬЮ-ЙОРК. Собрать 50 

млн. долларов на помощь 
голодающим и бездомным 
США — такую цель стави
ли организаторы мероприя
тия, получившего название 
«Рука об руку через Амери
ку». Ровно год назад они 
приложили немало усилий, 
дабы привлечь внимание об
щественности к одной из 
острейших проблем Соеди
ненных Штатов. Живая 
цепь длиной в шесть с поло
виной тысяч километров

протянулась через всю стра
ну от Атлантического до Ти
хоокеанского побережья, че
рез 500 городов шестнадцати 
штатов.

Впечатляющая получи
лась картина, и около 750 
американских корпораций 
получили немадые барыши, 
примазавшись к рекламной 
кампании вокруг благотво
рительного мероприятия. 
Только они и остались в вы- 
игрьппе. По признанию Ро
берта Хейса из националь

ной коалиции в помощь без- 
ДО.МНЫМ в Нью-Йорке, «орга
низационные затраты оказа
лись слишком велики». В 
итоге сборы принесли 15 
млн. долларов, или менее 50 
центов на каждого обездо
ленного Америки.

Согласно данным газеты 
«Лос-Анджелес тайме», чис
ло жителей США, живущих 
ниже официальной «черты 
|бедности», составляет при
мерно 14 процентов населе
ния страны.

СКОЛЬКО ТАЙН ЕЩЕ 
У Т О Й  ВОЙНЫ ...

Дары природы — на прилавке. Готовятгея к приходу покупателей продавец Л. М. Че- 
пишко и заведующая магазином В. А. Елфимова. В кафе на улице Коммунистической.

На первомайском празд
нике, устроенном коммунис
тами департамента Па-де- 
Кале, ко мне подошла пожи
лая женщина. Я увидел и 
запомнил ее лицо еще рань
ше —  во время дискуссии 
о Советском Союзе. Может 
быть, из-за косынки, повя
занной уж очень по-нашему. 
На ней был плащ, застегну
тый на все пуговицы, не
смотря на теплую погоду. 
Свою сумку, висевшую на 
локте, она плотно прижима
ла к себе.

— Я—^украинка, с Донбас
са, — произнесла она, и ста
ла быстро-быстро рассказы
вать, как круто изменилась 
вся ее жизнь с того самого 
страшного 1942 года, когда 
фашисты вывезли ее девоч
кой в Германию.

«Хозяин фермы, на кото
рой мы работали, обращался 
с нами, как с собаками, а в 
лагере самые страшные и 
жестокие люди были преда
тели, хуже фашистов»,—пе
ребирает она в памяти тя
желые эпизоды 45-летней 
давности. Летом она поедет 
с внуками в Донецкую об
ласть к родственникам. Но 
это еще летом, а сейчас как 
же ей хочется поговорить 
по-русски, да рассказать 
все, да вспомнить...

А  ведь сколько еще во 
Франции людей с подобны
ми переломанными судьба
ми, сколько человеческих 
тайн, связанных с теми го
дами, еще не раскрыто, 
сколько страданий не уз
нано.

На крохотном кладбище в 
Лоторинге, пригороде Нанси, 
мне показали ухоженную 
воинскую могилу. На низ
ком камне выбита надпись: 
«Иван Баранов. Красный 
партизан, убитый немцами 
в июле 1944 года. Родился 
в Краснодаре в 1924 году». 
«Красный партизан» — кто 
он? Меня предупреждали, 
что попытки найти какие- 
нибудь следы биографии 
похороненного на сельском 
кла;:^ище советского бойца

ни к че.му не привели. Но 
как ни попробовать еще 
раз?

— Нет, не знаю, — ответил 
старик, половший грядки в 
огороде рядом с кладби- 
щенокой оградой. — Ухажи
вает за могилой муниципа
литет. Это точно, потому что 
могила — без частного при
смотра, а что касается па
мятника да автора надпи
си... Как теперь найти тех, 
кто его установил?

Ни в  местном, а департат 
ментском совете ветеранов 
войны, который, в частности, 
ведет учет воинских могил, 
тоже ничем не могли мне 
помочь. Ветераны движе
ния Сопротивления в этих 
местах? Но они разбросаны 
по всей Франции, да и кто 
из них в живых?

—  Мы написали в Крас
нодар, —  рассказывает пре
зидент департаментского от
деления общества «Франция 
—СССР» преподаватель рус
ского языка в лицее Нанси 
Надин Маршан. — Нам бы
стро ответили. Но оказалось, 
что в Краснодаре несколько 
семей г такими фамилиями 
—и у всех кто-то не вернул
ся с войны. Я продолжаю на
деяться на успех, может 
быть, откликнутся те совет
ские ветераны, которые, бе
жав из плена, воевали вме
сте с французами в движе
нии Сопротивления в Лото
ринге и в горном массиве 
Вож. А  вдруг...

Действительно: а вдруг?
Вот уже много лет ведет по
иск бывших рабочих сверх
секретного подземного заво
да в Мимоеке, откуда фа
шисты планировали вести 
обстрел Лондона мощными 
ракетными снарядами, жур
налист и историк Ги Батай. 
Сейчас он работает в издава
емой в Лилле газете «Вуа дю 
Нор», а в годы войны жил с 
отцом в деревне, поблизости 
от Мимоека, расположенно
го в 8 километрах от побе
режья Ла-Манша, на севе
ро-западе Франции, и всего 
в 150 километрах, по прямой.

от Лондона. Ги видел, как 
подъезжали один за другим 
товарные составы, из кото
рых выгружали все новые 
и новые партии военноплен
ных. На их костях, в бук
вальном смысле этого слова, 
и был построен этот громад
ный подземный комплекс. 
Один из его туннелей — до
статочно шщюкий, чтобы в 
него могли заезжать же
лезнодорожные вагоны,— по 
длине был равен 600 метрам. 
Несколько десятков метров 
бетона защищали будущую 
ракетную базу от авиации.

Ги Батай считает, что на 
объекте, строительство кото
рого завершилось в рекорд
ные сроки — 10 месяцев, — 
работали военнопленные 18 
национальностей, в том чис
ле и советские граждане. 
Никто не знает в точности, 
сколько их по1гибло здесь от 
изнурительного труда, бесче
ловечных условий, по^ев и, 
наконец, от бомбардировок 
английской и американской 
авиаций. Пока что не уда
лось обнаружить места за
хоронения погибших. И 
здесь фашисты соблюдали 
строгую секретность.

— Сколько же им не хва
тило до пуска первых сна
рядов?— спрашиваю Ги Ба- 
тая.

—Четыре месяца. Несмотря 
на все предупредительные 
меры с целью замаскировать 
объект, завод разрушили са. 
молеты союзников.

Мы разговариваем в сы
рой, тускло освещенной 
главной галерее подземного 
комплекса. В этом году в 
одной из ниш накануне 9 
Мая нашим посольством во 
Франции открыта мемори
альная доска. На ней нет ни 
имен, ни фамилий. Она — в 
память о всех тех, кто даже 
в этих чудовищных ката
комбах, вдали от советско- 
германского фронта продол, 
жал бороться, продолжал 
верить в нашу победу.

Д. ЯКУШКИН.
Париж.
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Выставка 
для всеж

«Как прекрасна земля и на ней 
человек» — выставку под таким деви
зом подготовили сотрудники научно- 
технической библиотеки ТПИ.

в ней собраны истори
ческие документы, труды 
классиков марксизма-ле
нинизма, постановления 
партии и правительства, 
книги, межвузовские 
сборники, изданные в 
Томске. Привлекают вни
мание книги С. Хромова 
«Проблемы окружающей 
среды в деятельности 
ООН», А. Вавилова «Эко
логические последствия 
гонки вооружений», «Эко
логические проблемы раз
вивающихся стран» О. 
Дрейера, Б. и В. Лось, мо
нография О. Погореловой 
«Экологический кризис в 
условиях современного 
капитализма».

Томский раздел начи
нается ра{^тами препо
давателей и студентов 
ТПИ в области охраны 
природы. В основном 
здесь выставлены труды

химико - технологическо
го факультета. Но есть и 
другие исследования. На
пример, д о ц е н т  фа
культета автоматики и 
э л е к т р о м е х а н и  к и 
А. Д. Чесалин представил 
отчет о научном исследо
вании по созданию более 
надежных двигателей 
для вибротехники, сей
смической разведки по
лезных ископаемых, где 
была описана и экологи
ческая суть проблемы, 
исключающая взрывные 
работы,  ̂разрушающие 
природу. Отчеты, брошю
ры, монографии сопрово
ждались цветными фото
графиями приборов и ус
тановок. Много на вы- 
ставйе познавательного 
материала, данных о по
терях природы в связи с 
деятельностью человека.

В книжке двух авторов 
— Л. Гетова и А. Сычева 
«Охрана природы» сказа
но: в век научно-техни
ческого прогресса природ
ные ресурсы Земли стали 
подвергаться чрезмерной 
эксплуатации. «Созданы 
проекты зданий, высотой 
в 200 этажей, и танкеры, 
грузоподъемностью 1 млн. 
тонн... Ежегодно из зем
ных недр извлекается 
около„10 млрд, тонн гор
ных пород, из которых 
полезный продукт состав
ляет всего 2 процента, а 
остальные 98 — отходы, 
загрязняющие биосферу 
и занимающие плодород
ные земли. Ежедневно в 
природе исчезает один 
вид животных и ежене
дельно, — один вид расте
ний». В книге расписаны 
как общие, так и част
ные вопросы охраны и 
рационгильного использо-. 
ванйя природных ресур
сов.

«Экологии — учиться!» 
—1призывает стенд об ор
ганизации экологического 
образования в стране и 
в ТПИ. Библиотека при
глашает на выставку не 
только политехников, но 
и всех, кто интересуется 
родной природой, болеет 
за ее сохранность.

Выставка, в которой со
брано 475 изданий, посвя
щена 70-летию Великого 
Октября.

Р. ГОРОДНЕВА.

Фотоконкурс-87 Т е а т р
ф

■

ОЗОРНИКИ.

Соревнуются
стрелки

Недавно на базе 
СПТУ-20 проводилось
лично - командное пер
венство Ленинского рай
она по пулевой стрельбе 
среди учащихся школ и 
средних специальных
учебных заведений.

В группе профтехучи
лищ и техникумов силь
нейшей стала команда 
СПТУ-20. Вторыми были 
спортсмены топографиче
ского техникума, на тре
тьем месте — СПТУ-33. 
В личном зачете победи
ли Олег Шестаков (геоло
горазведочный техникум), 
Александр Цапко (сов
хоз-техникум) и Андрей 
Зверев (СПТУ-20). Среди 
девушек — Люда Токма
кова (СПТУ-20), ее по
друга по команде Окса
на Иванова и учащаяся 
топографи1ческого техни
кума Людмила Стафеева.

Среди школьников пер
вое место завоевала 
команда учащихся 9-го 
класса 55-й школы в со
ставе Игоря Филатова, 
Андрея Анисенко, Димы 
Бутырина, Елены Ким, 
Елены Бышемирской и 
Ирины Спасибенок. Вто
рыми были ребята из 28-й 
школы, третьими—спорт
смены 16-й школы.

А. СОХА.
председатель Ленин

ского райкома 
ДОСААФ.

Виноградов Иван Алек
сеевич (246000, Гомельская 
обл., Гомельский район, по
чтовое отделение Романови
чи, пос. Будатин, 29) ра
зыскивает фронтового това
рища томича Турова, 1924 
года рождения, с которым 
вместе служили в первой 
батарее 1381-го зенитного 
артиллерийского полка.
Полк формировался в Мос
ковской области.

Даниловна Ива- 
(665110, Нижне-

Аниа 
ницкая
удинсн Иркутской области, 
ул. Кржижановского, 21, 
кв. 20) пишет в редакцию: 
«Разыскиваю ветеранов
32-й (29-й гвардейской)
Ельнинской стрелковой ди
визии. В этой дивизии во
евал гвардии лейтенант Пе
тухов Михаил Илларионо
вич. 3 двиабря 1943 года 
он был ранен у дер. Новое 
Село и 11 декабря эвакуи
рован в тыловой госпиталь. 
Какой, куда — «в  знаю. 
В г. Томске в войну было 
много госпиталей. Перепи
сываясь с ветеранами Ди
визии, узнала, что некото
рые из них лечились после 
ранейия в Томске. Может 
быть, и Петухов М. И. по
пал в томский госпиталь? 
Возможно, 1нт|0-яиво знает 
его по госпиталю. Да  ̂ на
верное, есть в Томской об
ласти и вывшие фронтови
ки. воевавшие в 32-й (29-й 
гвардейской) . Ельнинской 
дивизии.

Три года длится мой по
иск, нашла многих ветера
нов этой дивизии. Но пока 
никто не отозвался из тех, 
кто был ранен е начале де
кабря 1943 года у дер. Но
вое Село Дубровинского 
района Витебской области 
и лечился вместе с Петухо
вым в 30-м медсанбате или 
в 101-м и 105-м полевых 
госпиталях, которые обслу
живали части 10-й гвардей
ской армии, в том числе и 
32-й (29-й гвардейской) ди
визии».

Дневник 'мскусств

Край мирного труда
«Широка страна моя род

ная»,— поется в нашей со
ветской песне, которая сла
вит могучую Страну Сове
тов. И всюду — от Москвы до 
самых до окраин — кипит 
напряженная работа. В этом 
мы еще раз убедились, по
смотрев в кругу наших дру
зей, с которыми трудились 
когда-то в Томской о^асти, 
томскую телепрограмму из 
цикла «По родной стране». 
Эта программа началась 
телеочерком «Человек на 
своем месте» — о бригадире 
транспортного комплекса 
Николае Николаевиче Ми- 
рошникове. Нам интересно 
было познакомиться с ним, 
его бригадой, узнать, как 
они трудятся в условиях 
перестройки. Не менее ин-

- Письмо в редакцию -
тересным был и сюжет 
«Снежные узоры», в кото
ром томские тележурналис
ты пригласили всех нас на 
областные сельские спортив
ные игры. Приятно было 
рядом с опытными спорт- 
сменами-хлеборобами, йси- 
вотноводами, сельскими ме
ханизаторами увидеть и 
совсем юных “лыжников. 
Мы по-хорошему позавидо
вали им: ведь у нас в Мол
давии снега-то маловато...

И, конечно, всех удивил 
чудесный музыкальный 
праздник советской песни 
«Пою мою Сибирь», кото
рый проходил в г. Колпа- 
шеве. Прекрасные песни 
томского края потом при
вели нас в старинное сибир
ское село Коларово, где соб

рались хоровые й фоль
клорные коллективы.

Заключением программы 
стала встреча с академичес
кой хоровой капеллой уни
верситета. Исполнительская 
зрелость, помноженная на 
пылкое вдохновение, созда
вала у телезрителей твор
ческое, приподнятое настрю- 
ение. Не так часто встре
чаем мы на наших экранах 
коллективы, в искусстве ко
торых было бы столько сво
боды. Это можно отнести и 
к ансамблю старинной му
зыки «Камерата» Томского 
Дома ученых.

Хочется пожелать всем 
участникам передачи новых 
творческих удач.

Л. КАРАДЖОВА,
В. КАРАДЖОВ. 

г. Тирасполь.

«Б о н и ф а с »  среди призывников
Традиционными стали 

шефские концерты ‘народно
го коллектива студенческого 
театра миниатюр Томского 
лесотехникума «Бонифас» 
•для воинов Советской Ар
мии. Неоднократно аплоди
ровали самодеятельным ар
тистам солдаты воинской

части, курсанты Томского 
военного училища связи, 
слушатели военно-медицин
ского факультета ТМИ.

А  на днях «Бонифас» вы
ступил перед ребятами, ко
торые еще готовятся при
нять солдатскую вахту, при
зывниками области. В тече
ние -часа своды спортком

плекса манометрового заво
да дрожали от смеха и 
дружных оваций зрителей. 
На прощанье актеры театра 
пожелали завтрашним вои
нам честно и смело вьшол- 
нить свой долг перед Роди
ной.

В. ТРЕЛИН.

В клубе камерной музыки
Очередной вечер клуба 

любителей камерной музы
ки при Доме ученых был 
посвящен романсу. Этот ли- 
ричёский жанр появился в 
России в начале X IX  века и 
быстро завоевал популяр
ность. Алябьев, Варламов, 
Гурилев, Верстовский, поз
ж е— Глинка, Мусоргский, 
Чайковский, Рахманинов, со
ветские композиторы — все 
отдали дань романсу.

Вечер открылся двуМя 
инструментальными роман
сами Д. Цинцадзе и Р. Гли- 
ера, которые сыграла аль

тистка симфонического ор
кестра Светлана Сован (ак
компанировала Людмила 
Матвиенко). Главным же со
бытием вечера стала лите
ратурно-музыкальная ком
позиция «Возвращение рус
ского романса». Ее исполни
ли артистка филармонии 
Лилия Молоткова, артистка 
театра драмы Татьяна Ли. 
ленко, солистка филармонии 
Елена Ганцевич. Затаив ды
хание, слушатели внимали 
стихам Баратынского, Вя
земского, Дарыдова, Майко
ва, Фета, Тютчева, Некрасо-

Экслибрис с проф илем  поэта
Издательством «Книга» 

выпущен миниатюрный 
альбом «Пушкинский экс
либрис», составленный из
вестным собирателем м ис
следователем книжного зна
ка Я. Бейлинсоном.

Среди представленных в

К А К  Б О Р О Т Ь С Я . . .  
С О  З Р И Т Е Л Е М

Наверное, нет в Томске 
человека, который хоть од
нажды не посетил бы Дво
рец зрелищ и спорта. 
Здесь слушали выступ
ления Муслима Магомаева 
и «Песняров*, «Машины 
времени» .  и Аллы  Пу
гачевой, Геннадия Хазанова 
и многих-многих других. 
Гораздо меньше ходят сюда 
на просмотр кинофильмов. 
Это в основном жители при- 
лежащйх микрорайонов, что 
вполне понятно.

Казалось бы, в столь со
лидном заведении и культу
ра обслуживания должна 
быть на высоте. А так

-Реплика
ли это? Оставим в сто
роне дни гастролей звезд 
советской эстрады yi посетим 
Дворец спорта в дни, когда 
он превращается в кино-» 
демонстрационный зал. При
обретя билеты за 50 копеек 
(широкоформатные фильмы
— 70), без мест, вы входите 
во дворец. До начала сеанса 
еще есть время взять пи
рожное и стакан сока или 
газировки. Но вот беда — 
испачканы руки. Бы можете 
опуститься в просторные ту
алетные комнаты, только не 
надейтесь вымыть там руки
— на кранах умывальников

НАШ АДРЕС
.И ТЕЛЕФОНЫ-

634050,’ 

Томен, ГСП. 

пр. фрунзо, 103.

Приоиная
1-44-35

редактора —

Заместиталн редактора
1-06-52, 1-37-И
Отаатственный
1-32-34

нем художников томские Приятной неожиданно-
любители малой графики .̂ ь̂ю будет для них и уча- 
встретят и работы своего ^
земляка художника Влади- „ «
мира Марьина, в чьем представителя нашей обла-
творчестве пушкинская те- сти, асиновца В. Т. Кемено- 
ма занимает значительное ва.
место. В. СЕРДЮК.

Фото в. Русского.

Тираж
«Спортлото»

Результаты 21-го тиража 
лотереи («Спортлото» « 6 1<з145» 
и «5 И'з 36», состоявшегося 
24 мая 1987 года.

«6 из 45»: 18, 24, 30, 31, 40,
42.

«5 из 36»: 13, 14, 17, 30,34.
(ТАСС).

ва, которые органично соче
тались с вокалом и аккорда
ми рояля. Каждый романс, 
исполненный Л. Молотко
вой, вызывал бурю ова
ций. Это были вокальные 
миниатюры Шишкина, Бу
лахова, Харито, Фомина, 
Кейля. Благодарные слуша
тели стоя аплодировали ар
тистам.
. Концерт подготовили худо
жественные руководители 
клуба виолончелистка И. Н. 
Барковская и скрипач фи
лармонии А. Г. Пьянкова.

С, ШИФРИС.

секретарь —

Секретаркат —
1-46-20
Отдел партнйной ж кзнк —  
1-28-68, 1-28-42

нет ни одного вентиля! 
(Если вы носите в кармане 
пассатижи, то тогда другое 
дело). Настроение слегка ис 
порчено, но пора спешить в 
зал, начинается фильм.

Начинается не только 
фильм, но и испытание зри
телей на выдержку. То мед
ленно, как свеча, начинает 
гаснуть экран, то вдруг сме
щается кадр и вы можете 
наблюдать вверху ноги, а 
внизу головы артистов, то 
при хорошем изображении 
звук грохочет с такой силой, 
что трудно понять отдель
ные реплики. И так практи
чески на всех сеансах.

Можно подумать, что ад
министрация задалась целью 
добиться, чтобы последние 
зрители перестали посещать 
киносеансы во Дворце спор
та. И можно с уверенностью 
сказать, что при таком от
ношении это, безусловно, 
удастся.

С. КУТЕЛЕВ.

Отдел пропаганды —
1-96-31, 1-48-85

Отдел промышленности —  
1-46-66, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро- 
ительстеа —  1-36-44

Агролромышлейиый отдел 
1-^-75, 1-44-60, 1-48-48

Сегодня — переменная об
лачность, без осадков, ветер 
юго-западный, 5—10 метров 
в секунду, температура 23 
—28, в Томске 23—25 граду
сов тепла.

28 и 29 мая — переменная 
облачность, местами не
большие кратковременные 
дожди, грозы, по югу без 
осадков, ветер юго-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура ночью 5— 
10, местами 17, днем 22—27, 
по северу 15—20 градусов 
тепла.

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ТЕАТР ДРАМЫ 
27 мая. «Диктатура соевсти»

— 19.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

27 мая. «Аленький цвето
чек» — 10. 12-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

27 мая. «Соучастие в убий
стве» — 19.

Кино

Телевидение
СРЕДА, 27 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

7 00 — Утренняя зарядка.
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — «Государст
венная граница». Премьера 
художественного телефильма. 
Фильм 6-й' — «За порогом по
беды». 1-я серия. 9.25 — «Жи
вая природа». 10.25 — Ново
сти.

С 10.30 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — 

Документальные фильмы о 
БАМе. 16.55 — «Дума о Ков
паке». 2-я серия. — «Буран». 
18.30 — «День за днем. Рай
кам партии в условиях пере
стройки». День 3-й — «Рай
ком закрыт». 18.45 — «Сегод
ня в мире». 19.00 — «Наука и 
жизнь». 19.50 — «Государст
венная граница». Фильм 6-й
— «За порогом победы». 1-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35 
,— «Обратная связь». Моло
дежная редакция информиру
ет... 22.20 — Концерт. 23.15 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 —- Утренняя гимнастика. 
8.15 — Премьера научно-по
пулярного фильма. 8.35. 9.35— 
Музыка. 6-й класс. 9.05. 13.10
— Немецкий язык. 2-й год 
обучения. 10.05 — Учащимся 
СПТУ. Этика и психология се
мейной жизни. 10.35. 11.35 — 
Музыка. 7-й класс. 11.05 
«Шахматная школа». 12.05 —
— «Неудобный человек». Худо
жественный телефильм. 1-я 
серия. 13.40 — М. Шолохов. 
Страницы жизни и творчест
ва. 14.40 — Новости. 14.45 
Страницы истории. «Младший 
брат» (о Д. И. Ульянове).

С 15.30 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Для вас, ребята!». 

19.00 — «День области». 19,15 
«Прямые линии» агитпункта. 
О работе агитколлективов 
Томского района. 19.40 — «В 
мире поющих узоров». Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТОМСК

20.15 —«Культура и жизнь».
МОСКВА

21.00 — «Время». 21.35 — 
«Неудобный человек». 2-я се
рия. 22.40 — «Василь Быков. 
(Восхождение». Документаль
ный фильм. 23.30 — Чемпио-

. нат СССР по футболу. «Дина
мо» (Москва) — «Днепр».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 — 
Ритмическая гимнастика. 18.45
— Концерт. 19.30 — «Второе 
■дых: Htae». Документальный 
фильм. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!». 20.15 — «У 
Сурикова в Пензе». Докумен
тальный телефильм. 20.30 — 
«Музыкальный киоск».

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

27 мая. «Грог» — 9, 10-40, 
12-30. 14-20, 16-10, 18-20, 20.
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
27 мая, «Кинндза-дза!» (две 

серии) — 8-30, 1,1, 13-30, 16. 
18-30, 21. «Коротки* встречи»
— 8-35, 10-30. 12-25, 14-20,
18-15, 18-10, 20-05. «Легко пи 
быть молодым?» — 22. «Ва
силь Быков. Восхождение» — 
9. 10-05, 11-10, 12-15, 13-20, 15-30. 
«Соло трубы» —~ 14-25, 16-35,
21, «Время требует» — 17-40. 
«Скорбное бесчувствие» — 19.

«ОКТЯБРЬ»
27 мая. «Воспоминание» —

8- 40. 10-10, 11-40-, 13-10, 16-10, 
17-40, 19-10,, 20-40, 22-10. «Ко
ротки* встречи» — 8-40, 12, 
16-20, 18-10 , 20, 22. «Кин-дэа- 
дза!» (две серии) — 14. Мульт- 
сборник «Лиса и дрозд» — 
10-30. «Легко ли быть моло
дым?» — 14-40.

«ПИОНЕР»
27 мая. «Фальшивый принц»

— 9. 10-40, 12-20, 14, 15-40.
«Русь изначальная» (две се
рии) — 17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
27 мая. «Зорро» (две серии)

— 9. U-20, 13-40, 16, 18-20,
20-40. «Большая прогулка» 
(две серии) — 9, 11-30, 16-30, 
21. Политическая кинопанора
ма «Международное молодеж
ное движение». Фильм «Лати
ноамериканец» — 14-30. Кино
панорама «Июнь-87». Фильм 
«Курьер» — 19.

«СИБИРЯК»
27 мая. «Король и птица» —

9- 20. «Граф Монте-Кристо» 
(две серии) — 11, 14. 18, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
И ТЕХНИКИ
«АВАНГАРД»

27 мая. «Дело было в Пень
кове» — 17i 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
27 мая. «Потерпевшие с «Ли

гурии» — 19, 21.

ВНИМАНИЮ КВАРТИР. 
НЫХ АБОНЕНТОВ!

В связи с внедрением ав. 
томатизирсранней системы 
расчетов за междугородные 
телефонные разговоры
квартирным абонентам сле
дует срочно получить рас
четные книжки по адресу; 
ул. Красноармейская, 135, 
расчетная служба. (Останов
ка «Агентство «Аэрофлота»),

Время выдачи книжек — 
с 8 до 20 час., в субботу — 
с 9 до 14 час., в воскресенье
— выходной.

БЮРО ПО ТРУДОУСТ- 
РОИСТВУ и ИНФОРМА
ЦИИ НАСЕЛЕНИЯ СОВМЕ. 
СТНО С УЧЕБНЫМ КОМ
БИНАТОМ ГЛАВТОМСК- 
СТРОЯ ПРОВОДЯТ НАБОР 
на курсы по обучению ра
бочих по специальностям: 
плотники, штукатуры, шту
катуры-маляры, каменщи
ки, машинисты башенных 
кранов, машинисты экска
ваторов, бульдозеристы, во. 
дители автом^илей катего
рии «С».

Принимаются мужчины, 
отслужившие в рядах Со
ветской Армии, женщины 
не моложе 18 лет. Срок обу
чения — 3—5 месяцев. Сти
пендия — 70—86 рублей в 
месяц. Одиноким предостав
ляется общежитие. Справки 
гю тел. 1-27-26, 1.32-95.

ШКОЛА-МАГАЗИН ОК
ТЯБРЬСКОГО РАИПИЩЕ- 
ТОРГА ПРОВОДИТ ПРИ
ЕМ на обучение по специ
альностям; младший прода
вец продовольственных то
варов, срок обучения — 6 
месяцев; кассир розничной 
торговли, срок обучения — 
3 месяца; младший прода
вец мелкой розницы, срок 
обучения — 3 месяца.

Принимаются лица не 
моложе 16,5 лет. В период 
обучения выплачивается 
стипендия 60—72 рубля в 
месяц. Окончившие курсы 
и ра(^тающие в торговле 
пользуются льготами при 
поступлении в техникум об
щественного питания и ин
ститут советской торговли.

За оправками обращаться 
в отдел кадров Октябрьского 
райпищеторга по адресу: ул. 
Лермонтова, 32. Теле<^н
3- 15-09.

Управление кинофикации 
Томского облисполкома
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ сту
дентов в Ленинградский ин
ститут киноинженеров на 
дневной и заочный факуль
теты. Институт имеет 3 
дневных факультета, заоч
ный в Москве и УКП в Ир
кутске.

За справками обращаться 
в управление кинофикации,

Спецавтохозяйство г. Том
ска реализует в неограни
ченном количестве трос 
стальной диаметром 12 мм, 
а также меняет новую ас
сенизационную машину на 
бульдозер Т-130, автомаши
ны ГАЗ-24 и УАЗ-469 — на 
микроавтобусы типа РАФ. 
Справки по тел. 4-77-54,
4- 30-42.

ТРУДОУСТРОЙСТВА^

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
В ПРОЕКТНО-КОНСТРУКТОРСКОЕ БЮРО ОБЪЕДИ- 

НЕНИЯ «ТОМЛЕСПРОМ» инженеров следующих специ
альностей; теолога, строителей, лесного хозяйства, техно
лога лесоразработки, технолога термической обработки 
металлов. Справки по тел. 5-23-70, 5-23-57.

НА ТОМСКИЙ НЕФТЕХИМИЧЕСКИЙ КОМБИНАТ: 
аппаратчиков, слесарей-ремонтников, электрослссарей, 
литейщиков пластмасс, машинистов экструдеров, заведу
ющих складами, {Контролеров ВОХР.

Доставка рабочих—служебным транспортом. Одино
ким предоставляется благоустроенное общежитие. Справ
ки по тел. 92-28-51.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «СИБКАВЕЛЬ»; главного механи 
ка, главного конструктора, заместителя главного механи
ка, главного бухгалтера, инженеров кабельных профес
сий для работы в госприемке, нянь и повара в детские 
учреждения, (кухонных рабочих в профилакторий, глав
ного экономиста объединения, начальника ЖКО, кладов
щика. Справки по тел. 5-33-36,

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «СИБЭЛЕКТРОМОТОР»: слесарей- 
сборщиков, инструментальщиков, операторов станков с 
ЧПУ, обмотчиков элементов электрических машин, тока
рей, фрезеровщиков, стропальщиков, шлифовщиков, кра
новщиков, маляров, бухгалтеров, экономистов. В столо
вую объединения—поваров, буфетчиц, мойщиц посуды, 
кладовщиков, грузчиков. Справки по тел. 4-37-39, 99-01-51.

В ТРЕСТ «ТОМСКЖИЛСТРОИ»: плотвиков-бетонщи- 
ков, монтажников сборных железобетонных ковстрэчеций, 
кровельщиков, штукатуров, маляров, плотников,, обли
цовщиков, мозаичников, мастеров ва строительные объ
екты, главного бухгалтера — в управление «Отделстрой», 
бухгалтеров — в стройуправление. Трест работает' на 
коллективном подряде. В тресте 'имеются профилакто
рий, медсанчасть, база отдыха, спортбаза, стол заказов. 
Одиноким предоставляется общежитие. Справки по тел. 
1-42-96.

НА ТОМСКУЮ ГРЭС-П: срочно для работы на новом 
ГЗУ — мастеров, слесарей-трубопроводчиков, мащини- 
стов-обходчиков, электромонтеров, машинистов насосных 
и бульдозера; для работы в цехах станции — машини
стов и помощников машинистов котлов, машинястов-об- 
ходчиков и дежурных слесарей турбин, дежурных щита 
управления (девушек и женщин), электромонтеров, элек
трослесарей, слесарей по ремонту котельного оборудова
ния, токарей, рабочих по разгрузке н шуровке угля, ма
стера общестроительных работ, инженера-стромтеля в 
оке, рабочих строительныых профессий, начальника я 
стрелков ВОХР. Одиноким предоставляется место в об
щежитии, места в детских учреждениях. Имеются базы 
отдыха, профилакторий, строится жилье. Доставка на 
работу служебным автобусом. Справки по тел. 4-32-11.

В у п р а в л е н и е  «ТОМСКСНАБ»: кладовщиков, кра
новщиков, слесарей, электриков, машинистку, инженеров 
в производственно-технический отдел, инжеверов-строи- 
телей, экономистов (в товарные отделы). Доставка на ра
боту — служебным транспортом. Справки по тел. 
94-82-93, 5-33-52.

В ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ХЛЕБОПРОДУКТОВ: 
начальника транспортного' отдела, начальника отдела 
АСУ, начальника лаборатории НОТ, старших инженеров 
по энергетике, строительству, снабжению, труду. Справ
ки по тел. 2-45-71, 2-22-21.

НА ЗАВОД ИЗМЕРИТЕЛЬНОЙ АППАРАТУРЫ: иа
стерев сборочного производства, механиков и слесарей 
по ремонту оборудования, инженеров-технологов, конст
рукторов, в отдел снабжения, инженеров-электронщиков, 
сварщиков, газоэлектрокоятактной сварки, гальваников, 
токарей, фрезеровщиков, шлифовщиков, маляров, на
ладчиков токарных полуавтоматов, слесарей-инструмен- 
тальщиков механосборочных работ, сантехников, столя- ' 
ров, плотников, каменщиков, грузчиков, штамповщиц, | 
прессовщиц, электромонтеров, намотчиц катушек для ' 
трансформаторов. Завод обеспечивает нуждающихся ме- | 
стами в благоустроенном общежитии, детскими учрежде- , 
ниями, имеется профилакторий. Одновременно пригла- ; 
шаются юноши и девушки в СПТУ-6 для обучения по | 
новой специальности — разметчик-контролер стаяоч- i 
ньк слесарных работ. Оправки по тел. 212-71, доп. 2-22. |

НА ТЭМЗ: токарей, фрезеровщиков, шлифовщиков, \ 
заточников, штамповщиков, прессовщиков, гальваников, ( 
слесарей-ремонтников, электромонтеров, кладовщиков, > 
контролеров ОТК, грузчиков, водителей, главного бухгал
тера, бухгалтера, мастеров, инженеров-технологов, ияже- 
неров-консТрукторов, инженеров-мехаяиков, копировщиц, 
рабочих строительных профессий, машинистов башенно
го крана, воспитателей в детские учреждения. Ведется 
строительство жилья. Справки по телефону 4-62-31.

В ВОЕНТОРГ: портных военного пошива всех разря
дов, грузчиков, буфетчиц, повара, кассира в столовую, 
уборцщц в магазины и столовые. Справки по телефону 
3-27-17.

НА ХИМФАРМЗАВОД: начальника проектно-конст
рукторского отдела, инженера окса, экономистов, инже
нера по технике безопасности, инженеров-конструкторов, 
лаборанта, слесарей по ремонту оборудования, шлифов
щиков, токарей, аппаратчика, фасовщиц, печатника, 
строительных рабочих. Выплачиваются премии до 40 про
центов, 13-я зарплата. Предоставляются места в садах- 
яслях. Справки по тел. 3-89-71.

В П/О «СИБЭЛЕКТРОМОТОР»: начальника ОТК, ме- 
ханика цеха, энерг1втика цеха, заместителя начальника 
цеха, начальника цеха, главного инженера ЖКО, заме
стителя главного технолога, заместителя главного инже
нера, начальника ОТБ, заместителя главного инженера 
по ТБ, заместителя начальника инструментальвого отде
ла, начальника смены ПДО, начальника бюро ОВК, на
чальника бюро ОМТС, диспетчера цеха, заведующего от
делом художественного, воспитания детей, заведующего 
отделом технического творчества, педагога-органиэатора, 
бухгалтера, заведующего хозяйством, методиста-оргаяи- 
затора, руководителей кружков художественного творче
ства, руководителей кружков технического творчества. 
Справки по тел. 4-37-39, 99-01-51.

В СОВХОЗ «ВАТУРИНСКИЙ» для строительства мо
нолитных домов на временную работу: плотников, ка
менщиков, отделочников. Оплата труда — сдельно-пре
миальная по договору. Справки по тел. 93-27-22, 93-22-36.

За направлениями обращаться по адресу; г. Томок, 
пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, или 
в его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Руководство и сотрудни
ки отдела госавтоинспекции 
УВД Томского облисполко
ма выражают глубокое со
болезнование инспектору 
С. Н. Куцарову в связи с 
преждевременной смертью 
сына

Сережи.

Ректорат, общественные 
организации, деканат пе
диатрического факультета 
и кафедра детских болез
ней № 1 Томского медин
ститута выражают глубокое 
соболезнование замеспите- 
лю декана педиатрического 
факультета Н. Н. Шумако
ву по поводу смерти мате
ри

ШУМАКОВОЙ  
Ульлнкг Алексеевиы.

Коллектив факультета 
прикладной математики и 
кибернетики Томского гос- 
университета глубоко собо
лезнует старшему препо
давателю Б. Г. Ослину в 
связи с кончиной отца 

ОСЛИКА
Георгия Ивановича.

Томский филиал институ
та «Запсибгипрозем» и под
отдел землепользования и 
землеустройства агропро
мышленного комитета вы
ражают глубокое соболез
нование начальнику подот
дела М. И. Дорошенко в 
связи с кончиной отца

ДОРОШЕНКО  
Ивана Ивановича.

Отдел науин и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-85. 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16

Собственный норреепондент 
Келпашеве —  36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Краеног знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103.
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